
 

Buenos días, 

Los medios de comunicación recogen hoy, en su edición impresa y digital, las siguientes 

noticias:  

-Los tres periódicos locales principales, así como las agencias de noticias Efe y Europa 

Press se hacen eco del reconocimiento que recibirá la periodista mexicana Lucía Lagunes, 

el próximo 16 de diciembre. Se trata del VI galardón Internacional de Libertad de Prensa 

que concede la Cátedra Unesco de Comunicación de la UMA. 

-Málaga Hoy publica en portada que “una alumna sorda reclama un intérprete de signos 

para poder estudiar inglés”. Esta  estudiante quiere continuar su formación cursando un 

máster en la UMA. 

-Aula Magna, en relación a la segunda vuelta de la carrera a rector en la UMA, señala que 

se celebrará el jueves, 3 de diciembre, “tras una victoria sin campaña”. 

-El suplemento Crónica destaca en portada que “la UMA prepara un protocolo de atención 

a estudiantes transexuales”. 

-En el ámbito general, se anuncia que el ministro de educación abre una puerta a revisar 

las tasas universitarias. 
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La directora del CIMAC 
recibe el premio Libertad 
de Prensa de la UMA por la 
defensa de las 
profesionales en 
situaciones de alto riesgo 

:: REGINA SOTORRÍO 
MÁLAGA. Ejercer el periodismo en 
México es una profesión de riesgo, 
pero la historia cambia si la agresión 
la sufre un periodista o una periodis-
ta. Porque la desigualdad de género, 
como dice Lucía Lagunes, también se 
hace notar ante un acto de violencia. 
Si ellos denuncian, se les cree y reci-
ben gestos de solidaridad inme-
diatos. Si lo hacen ellas, ni 
sus propios jefes las cre-
en, siempre planea 
la duda de si algún 
«comportamien-
to indebido» ha 
provocado al 
agresor y no en-
cuentran el res-
paldo de sus com-
pañeros. Para con-
trarrestar esta rea-
lidad, el Centro de Co-
municación e Informa-
ción de la Mujer  
de México (CI-
MAC) que dirige 
Lagunes lucha por visibilizar esta si-
tuación y apoyar a las víctimas. Una 
labor que le ha valido el VI Premio In-
ternacional de Libertad de Prensa 
2015 de la Universidad de Málaga, que 
propone la Cátedra UNESCO de Co-
municación. 

«Cuando denuncia una periodis-
ta, se juzga a la persona y no el hecho 
de la violencia. La mujer periodista 
vive la violencia de forma distinta a 
los hombres», lamenta la directora 
del CIMAC. Desde 2002 hasta 2014, 

el centro ha registrado 252 casos de 
atentados contra mujeres periodistas 
por hacer su trabajo; trece de ellas fue-
ron asesinadas. La mayoría eran re-
porteras que cubrían casos de corrup-
ción y muchas no denuncian «por-
que no creen en la autoridad». Por dos 
motivos: el 43% fueron agredidas por 
funcionarios públicos, y quien ha he-
cho el daño «no va a llevar a cabo una 
investigación exhaustiva»; y además 
«la impunidad en México por cual-
quier delito es del 98%. Es más fácil 
delinquir que enjuiciarte», sentencia 
la periodista mexicana. La consecuen-
cia es que la mujer «se siente inhibi-
da para denunciar y lidiando interna-
mente con la dudas de si habrá hecho 

bien en decirlo».  
Quienes trabajan en el 
CIMAC, una organiza-

ción civil periodísti-
ca especializada en 

la perspectiva de 
género y los de-
rechos huma-
nos, tampoco se 
libran de las 

amenazas. Des-
de que comenza-

ron a respaldar a las 
periodistas en sitacio-

nes de riesgo, han sufri-
do dos allana-
mientos a sus ofi-
cinas «que no han 

sido aclarados por la policía».  
Tras la resolución del jurado inte-

grado por decanos de facultades per-
tenecientes a la Asociación Españo-
la de Universidades con Titulaciones 
de Información y Comunicación, La-
gunes recogerá el garlardón el próxi-
mo 16 de diciembre en el Rectorado 
de la UMA. En el acto se hará pública 
una mención especial al periodista 
español Miguel Ángel Aguilar, por su 
larga trayectoria en defensa de un pe-
riodismo crítico e independiente.

Lucía Lagunes: «La mujer 
periodista en México vive 
la violencia de forma 
diferente a los hombres»

:: SUR 
MÁLAGA. Cuando en 1968 Betty 
Missiego inicia en España su carre-
ra como cantante, en otro punto del 
país nace Mocedades. Una casuali-
dad que se repite ahora, casi medio 
siglo después. El Consorcio, grupo 
heredero de las voces que cantaban 
‘Eres tú’, hace hoy su última parada 
en Málaga dentro de la gira con la 
que se despiden de los escenarios. Y 
mañana dirá también adiós a las ta-
blas la que fuera representante es-
pañola en Eurovisión. Unos y otra, 
en el Teatro Cervantes. 

Hoy, Amaya, Estíbaliz, Iñaki Uran-
ga y Carlos Zubiaga actuarán en un 
Teatro Cervantes en el que no cabrá 

un alma más para cantar los éxitos 
del grupo, que recorre desde hace un 
año España y América en su gira de 
despedida, denominada ‘Nuestros 
besos quedarán’. Sonarán ‘Eres tú’, 
‘Tómame o déjame’, ‘Amor de hom-
bre’, ‘El chachachá del tren’, ‘Le lla-
maban loca’ y otros tantos temas de 
esta célebre conjunción de voces. 

Y mañana miércoles, Betty Mis-
siego elige Málaga para su adiós de 
los escenario. «En los años que he vi-
vido, y vivo, en esta hermosa tierra 
(Benalmádena), sus gentes han con-
tribuido a que nuevamente me sin-
tiera mujer, madre y otra vez artis-
ta», asegura. La artista dirá ‘Hasta 
siempre’ a partir de las 21.00 horas.

El Consorcio y Betty Missiego, 
el último escenario en Málaga
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El conflicto en La Cónsula ad-

quiere tintes cada vez más surre-
alistas, porque no hay razones
que puedan justificar la situación
de abandono que sufre este cen-
tro de formación de referencia en
la Costa del Sol. El capítulo de ayer
fue protagonizado por los alum-
nos, que han pasado la noche en
las instalaciones de la escuela de
hostelería en un encierro que
quieren que sea indefinido, hasta
que la Junta empiece a dar pasos
en firme para solucionar los gra-
ves problemas que les afectan.

Los estudiantes de primero y se-
gundo curso de Cocina de la es-
cuela de hostelería de La Cónsu-
la se encerraron ayer por la ma-
ñana para protestar por la situa-
ción de abandono que sufre el
centro en el que se forman y, de
este modo, paralizaron cualquier

actividad del restaurante. Una
treintena de estudiantes decidie-
ron llevar a cabo esta protesta por
la situación de indefensión e im-
potencia que sienten después de
que, en ningún caso, la «Junta de
Andalucía haya cumplido sus pro-
mesas», según manifestó Clau-
dia Otero, una de las portavoces.

Este encierro durará «hasta que
alguien venga, nos dé una expli-
cación y nos la creamos». Aunque
advierten de que ya no quieren
más promesas, sino hechos.

El restaurante de La Cónsula se
convirtió ayer un gran dormitorio
improvisado, con colchones y sa-
cos de dormir repartidos por el
suelo. Caras largas que evidencia
la desesperación de quienes asis-
ten a este esperpento administra-
tivo y no reciben una formación
adecuada a pesar de que la Junta
había instado a los profesionales
a que el curso comenzara el pa-
sado mes de septiembre, con la ga-

rantía de que cobrarían, de que se
pagarían las facturas a los prove-
edores y de que las clases se po-
drían dar con normalidad.

Pero nada más lejos de la reali-
dad. La madeja burocrática se ha
cebado con La Cónsula y la Junta
ha caído en su propia red de in-
eficacia. Nadie se lo explica. Ni si-
quiera el abogado responsable de
la liquidación de la escuela, José
Carlos Aguilera, que ayer visitó por
la tarde a los alumnos encerrados
y les explicó, según señaló Otero,
«que no existen razones objetivas
para que la Junta siga sin pagar los
sueldos de los profesores».

Los plazos se han venido in-
cumpliendo de forma sistemática
también. El pasado 1 de noviem-
bre se tenía que haber producido
la integración definitiva de los
consorcios de hostelería mala-
gueños en el SAE. Hoy comienza
el mes de diciembre y no hay nin-
gún tipo de noticia favorable al res-
pecto. Más bien todo lo contrario.
El horizonte ni se atisba.

Claudia Otero recuerda tam-
bién cómo más recientemente la

Junta ha vuelto a dejar fuera a La
Cónsula del proceso de incorpo-
ración en el Servicio Andaluz de
Empleo y que los profesores del
centro llevan más de siete meses
sin cobrar, «lo que repercute en
nuestra formación y en el normal
desarrollo de las clases». 

Este encierro, sin embargo, lo
llevan a cabo «sin hablar con los
trabajadores». «No sabemos si es-
tán de acuerdo o si se oponen»,
agrega esta alumna, que insiste en
que el encierro es «indefinido».

La Cónsula y La Fonda viven
desde hace tres años con la espa-
da de Damocles sobre sus cabezas.
Tres años de incertidumbre, de
mentiras, de incumplimientos rei-
terados, de nóminas atrasadas,
de falta de inversión, de maqui-
naria rota, de cursos de circuns-
tancias... Y ahora, la Junta ha in-
cluido a todos los consorcios an-
daluces en el SAE menos, preci-
samente, a estas dos escuelas ma-
lagueñas, que junto al CIO de Mi-
jas, se han quedado fuera del pro-
ceso. Y a día de hoy no hay nin-
guna novedad. «Estamos a la es-
pera de liquidación y de que se re-
úna el consejo rector. No hay nada
más», señaló ayer María Luisa
Vargas, delegada de Personal de la
escuela de hostelería situada en
Churriana.

Los estudiantes se encierran y pasan la
noche en el restaurante de La Cónsula

Protesta indefinida por la situación de abandono a la que la Junta tiene sometida a la escuela

Una treintena de estudiantes de Cocina de la escuela de hostelería de La Cónsula han pasado la noche en el restaurante. ARCINIEGA
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IGNACIO A. CASTILLO MÁLAGA
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La CLaVe
FUERA 
La Junta no incluyó a las
malagueñas en el SAE
Los consorcios de hostelería
de Málaga y Benalmádena,
deberán continuar su proceso
de integración en el SAE
mediante la aprobación de 
su balance de liquidación
definitivo auditado, que
deberá ser aprobado por los
respectivos consejos rectores
en los que se acuerde la
cesión global de sus activos y
pasivos al SAE. Esta labor
debía ser finalizada por los
liquidadores, a la mayor
brevedad para culminar el
proceso de integración con
arreglo a lo dispuesto en el
Decreto-Ley 5/2015.

Encierro indefinido
«Este encierro durará hasta

que venga alguien, nos dé
una explicación y nos la
creamos, pero estamos

hartos de promesas y lo que
queremos son hechos»,

dicen los alumnos

El Centro Asociado de la Uni-
versidad Nacional de Educación a
Distancia (UNED) en Málaga ha
registrado un total de 5.958 matri-
culaciones en el inicio del curso
2015/2016, una vez finalizado el
plazo de inscripción para los dis-
tintos estudios de grados, primer y
segundo ciclo, curso de acceso a la
universidad, idiomas y másteres.

La directora del Centro, Con-
cepción Travesedo, manifestó su
satisfacción por el dato registrado

«ya que, por un lado, son matrícu-
las que sabemos que se manten-
drán en su mayoría estables hasta
finalización de curso, por el siste-
ma de matriculación actual, y por-
que mantenemos prácticamente el
número de alumnos con que con-
tamos en años anteriores, a pesar
de la tendencia bajista existente en
general en las universidades es-
pañolas».

El mayor número de matricula-
ciones contabilizado en el Centro
UNED Málaga ha correspondido a

grados, con 4.937 registradas, lo
que representa el 83% del total. En
la distribución por género, el 51%
ha sido de mujeres y el 49% res-
tante, de hombres, detalló la UNED
a través de un comunicado.

Destacan los matriculados en
Psicología, con 1.023, seguido de
Derecho, con 966. También se
contabiliza un importante núme-
ro de matrículas en Administración
y Dirección de Empresas (424);
Sociología (201); Turismo (197) y
Geografía e Historia (195).

LA OPINIÓN MÁLAGA

Casi 6.000 matriculados en la UNED

La periodista mexicana Lucía
Lagunes, directora del Centro de
Comunicación e Información CI-
MAC, recibirá el VI Premio Inter-
nacional de Libertad de Prensa
2015 de la Universidad de Málaga,
que propone la Cátedra Unesco de
Comunicación. La resolución ha
sido tomada por un jurado inte-
grado por los decanos de las facul-
tades de la Asociación Española de

Universidades con Titulaciones de
Información y Comunicación
(ATIC). El galardón reconoce la di-
latada dedicación de Lagunes en
la defensa de las mujeres perio-
distas en situaciones de alto ries-
go. El premio se entregará el 16 de
diciembre en el Rectorado, en un
acto académico en el que también
se hará pública una mención es-
pecial al periodista español Miguel
Ángel Aguilar.

LA OPINIÓN MÁLAGA

Lucía Lagunes, premio de
libertad de prensa de la UMA 
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VIVIRENMÁLAGA

V. R. B. MÁLAGA

El transporte al almacén del
Banco de Alimentos de la Costa
del Sol (Bancosol) de las más de
700 toneladas de productos do-
nados durante el pasado fin de
semana con la celebración de la
campaña anual de la gran reco-
gida de alimentos comenzó en la
jornada de ayer, al igual que el
proceso de clasificación de los
productos. Durante aproxima-
damente un mes y medio, según
los cálculos de la organización,
los voluntarios permanecerán
en las instalaciones separando
los alimentos por categorías an-
tes de que los productos lleguen
a su destino final: las familias
necesitadas de la provincia.

Alrededor de 713.000 kilos de
comida fueron depositadas en
los contenedores instalados por
Bancosol en 342 establecimien-
tos repartidos en toda la provin-

cia durante las jornada del vier-
nes y el sábado. Una primera es-
timación de datos que será supe-
rior una vez que se contabilicen
todas las donaciones que van lle-
gando al banco de alimentos.
Ahora, una vez demostrada la so-
lidaridad en forma de alimentos,
llega el turno del apoyo logístico
de las empresas de reparto Inte-
gra2, Seur, DHL y Estef, que ade-
más de colaborar con el reparto
de material antes de la campaña,
se encargan de que toda la comi-
da llegue a los almacenes. Allí,
casi un centenar de voluntarios
continúa trabajando a marchas

forzadas para ordenar hasta el
último paquete de arroz. Des-
pués, las 230 asociaciones que
colaboran con Bancosol se en-
cargarán de que lleguen a las fa-
milias más necesitadas de la pro-
vincia. En estos momentos Ban-
cosol atiende a más de 55.000
personas en la provincia.

Las previsiones manejadas
por la organización de esta nue-
va edición de la Gran Recogida
se situaban en los 750.000 kilos,
por encima de los 680.000 del
año pasado. Una cifra a la que
aún se espera al menos aproxi-
marse. El viernes, según los da-
tos de la organización, fueron
recogidos del orden de 289.000
kilogramos de productos. Y el
sábado, se recibieron 424.000.
La demanda de Bancosol se cen-
traba, fundamentalmente, en la
entrega de alimentos infantiles,
caso de leche de continuación;
leche normal, aceites, conservas
y legumbres, entre otros. Duran-
te los dos días de celebración de
la gran recogida participaron
del orden de 5.000 voluntarios
en toda la provincia y fueron
más de 340 establecimientos de
20 firmas diferentes los que se
adhirieron a la campaña.

Marchas forzadas en lagran recogida

● Durante aproximadamente unmes
ymedio los voluntarios clasificarán
los alimentos donados en Bancosol

El transporte y la
organización
de los productos
comenzaron ayer

R. L. MÁLAGA

Lucía Lagunes, directora del Cen-
tro de Comunicación e Informa-
ción Cimac (México), recibirá el
VI Premio Internacional de Liber-
tad de Prensa 2015 de la Univer-
sidad de Málaga (UMA), que pro-
pone la Cátedra Unesco de Co-

municación, por su defensa de
las mujeres periodistas, víctimas
de agresiones y atentados en un
entorno de impunidad. La reso-
lución ha sido tomada por un ju-
rado integrado por los decanos
de las facultades pertenecientes
a la Asociación Española de Uni-
versidades con Titulaciones de

Información y Comunicación
(ATIC). El premio destaca la dila-
tada dedicación de Lagunes al
frente de Cimac en la defensa de
las mujeres periodistas en situa-
ciones de alto riesgo.

El premio Libertad de Prensa
de la Cátedra Unesco ha sido con-
cedido, en anteriores ediciones, a

Andrés Rábago, El Roto, por la lí-
nea de independencia y espíritu
crítico que argumentan sus viñe-
tas periodísticas; a Gervasio Sán-
chez, por su trabajo como fotope-
riodista en la denuncia de conflic-
tos bélicos silenciados y en la de-
fensa de la ética profesional y los
derechos humanos; y a Fran Llo-

rente, ex director de los servicios
informativos de Televisión Espa-
ñola, en reconocimiento de una
labor periodística ajustada a los
postulados profesionales que de-
be guiar a los medios públicos.

También se ha entregado a los
periódicos The New York Times,
The Guardian, Le Monde, Der Spie-
gel y El País, por la publicación de
los papeles de Wikileaks; y a la
periodista congoleña Caddy
Adzuba, por la defensa de la inte-
gridad de las mujeres periodistas
en África en el libre ejercicio de su
profesión, recordaron en un co-
municado desde la UMA.

Lucía Lagunes, premiada por la UMA
por su defensa de las mujeres periodistas

El transporte al almacén y la clasificación de las más de 700 toneladas de

alimentos donados durante la gran recogida celebrada el pasado fin de

semana son las dos fases que abordan ahora los voluntarios, antes de que se

proceda a su reparto a las familias necesitadas.

REPORTAJE GRÁFICO: FERNANDO TORRES
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Málaga  |

EMPLEO La situación de la escuela de hostelería malagueña es “insostenible”, aseguran 

Alejandra Guillén
MÁLAGA | Agotados, abatidos,
desilusionados... Los trabaja-
dores y alumnos de La Cón-
sula están viviendo una si-
tuación “insostenible”. Seis
mensualidades sin cobrar y
el obstáculo de una tramita-
ción administrativa que no
acaba de culminar. 

El papeleo para su integra-
ción definitiva en el Servicio
Andaluz de Empleo (SAE) re-
quiere de una serie de pasos
ineludibles que hay que rea-
lizar, pero este tiempo de es-
pera que les exige la Junta de
Andalucía hasta la resolu-
ción del conflicto es una au-
téntica travesía en el desierto
para los integrantes de la es-
cuela de hostelería malague-
ña, que acumulan numero-
sos salarios impagados y mu-
cha desazón y desesperanza. 

Por ello, los trabajadores
de La Cónsula han convoca-
do paros parciales desde hoy
martes en el restaurante (de
14.00 a 16.00 horas) hasta el
próximo 17 de diciembre,
cuando se suspenden las cla-
ses con motivo de las vaca-
ciones navideñas, por lo que
no ofrecerán el servicio de al-
muerzo. 

Según la portavoz de La
Cónsula, María Luisa Vargas,
esta huelga parcial viene mo-
tivada por la imposibilidad
de ofrecer un servicio ade-
cuado en el restaurante. Los
problemas con los proveedo-
res han desembocado en la
falta de muchos productos
que conforman su carta, lo
que impide dar un nivel de
calidad a la clientela de La
Cónsula. 

Esta situación afecta al ho-

rario de prácticas de los 88
alumnos que integran la es-
cuela de hostelería malague-
ñas, que han decidido llevar
a cabo un encierro hasta que
“tengamos una solución defi-
nitiva” por parte de la Admi-
nistración andaluza. 

Nelson de Arcos, alumno
de segundo curso de cocina,
asegura que el año pasado ya
perdieron cuatro meses y me-
dio de clases, lo que repre-
sentó un 60 por ciento menos
de prácticas, y ahora, por el
“camino que vamos, será
igual”. “El desgaste que esta-
mos padeciendo todos, pro-
fesores y alumnos, es inso-
portable”, agrega.

Este encierro en sala por
parte del alumnado obligó a
cancelar todas las reservas
previstas para ayer lunes en
el restaurante. 

Los alumnos de La Cónsula han comenzado un encierro en el restaurante de la escuela para exigir una “solución definitiva”. VIVA MÁLAGA

Málaga se
promociona
con navieras
de crucero de
Reino Unido

MÁLAGA | Una delegación de Má-
laga, representada por el Puer-
to de Málaga, el Ayuntamiento
de la capital, Turismo Costa
del Sol y la sociedad Cruceros
Málaga, ha visitado a las com-
pañías de crucero más impor-
tantes de Reino Unido con el
fin de estrechar relaciones que
redunden en el posiciona-
miento de sus buques con ba-
se en el recinto portuario ma-
lagueño, así como en el au-
mento del número de escalas.

Las conexiones aéreas con
el destino británico, cuyos pa-
sajeros conocen la posibilidad
de embarcar desde Málaga, así
como la cercanía del aeropuer-
to al puerto, fueron las cues-
tiones centrales para abordar
la posibilidad de considerarse
la capital como puerto base en
los próximos años.

La delegación recordó a las
compañías el servicio que
ofrece la moderna infraestruc-
tura portuaria destinada al
tráfico de cruceros. Propuso
una serie de bonificaciones
para los buques que hagan ba-
se o atraquen en el puerto du-
rante la temporada baja en
2016 -los meses de invierno y
verano-.

MÁLAGA | Lucía Lagunes, direc-
tora del Centro de Comunica-
ción e Información Cimac
(México), recibirá el VI Pre-
mio Internacional de Libertad
de Prensa 2015 de la Universi-
dad de Málaga, que propone
la Cátedra Unesco de Comuni-
cación, por su defensa de las
mujeres periodistas, víctimas
de agresiones y atentados en
un entorno de impunidad.

El premio destaca la dilata-
da dedicación de Lagunes al
frente de Cimac en la defensa
de las mujeres periodistas en
situaciones de alto riesgo.El
premio Libertad de Prensa de
la Cátedra Unesco ha sido
concedido, en anteriores edi-
ciones, a Andrés Rábago, El
Roto.

TURISMO

COMUNICACIÓN

Lagunes, premio
de la UMA por
defender a las
periodistas

La plantilla de La Cónsula cierra
el restaurante por los impagos
COMEDOR___Los trabajadores inician paros parciales ante la imposibilidad de ofrecer un servicio
de calidad por la falta de productos HARTOS___Encierro de los alumnos para exigir soluciones

■ ■ Además de los paros
parciales, La Cónsula y La Fonda
llevarán sus protestas a la calle
los días 3, en la puerta del SAE, y
los días 10 y 18 de diciembre,
recorrerán el centro. 

Nuevas protestas 
en la calle

■ ■ La plantilla de La Cónsula
tratará de reunirse el día 3 de
diciembre con la presidenta de
la Junta de Andalucía, Susana
Díaz, que abrirá la campaña
electoral en Málaga.

Posible reunión 
con Susana Díaz

■ ■ La cesión del edificio por
parte del Ayuntamiento de
Málaga es el primer paso en el
salto definitivo al SAE, que
prevén que sea sobre el mes de
enero. 

La cesión del edificio,
paso para ser del SAE

■ ■ Además de la cesión del
edificio, la tramitación
administrativa contempla un
consejo general para aprobar
las cuentas y hacer una
auditoría.

Consejo general 
y auditoría

Apuntes
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La UNED inicia
el curso en
Málaga con
casi 6.000
matriculaciones

R. L. MÁLAGA

El Centro Asociado de la Uni-
versidad Nacional de Educa-
ción a Distancia (UNED) en
Málaga ha registrado un total
de 5.958 matriculaciones en el
inicio del curso 2015-2016, una
vez finalizado el plazo de ins-
cripción para los distintos estu-
dios de grados, primer y segun-
do ciclo, curso de acceso a la
universidad, idiomas y máste-
res. La directora del Centro,
Concepción Travesedo, mani-
festó ayer su satisfacción por el
dato registrado “ya que, por un
lado, son matrículas que sabe-
mos que se mantendrán en su
mayoría estables hasta final de
curso, por el sistema de matri-
culación actual, y porque man-
tenemos prácticamente el nú-
mero de alumnos con que con-
tamos en años anteriores, a pe-
sar de la tendencia bajista exis-
tente en general en las univer-
sidades españolas”.

El mayor número de matri-
culaciones contabilizado en el
Centro UNED Málaga ha co-
rrespondido a grados, con

4.937 registradas, lo que re-
presenta el 83% del total. En la
distribución por género, el
51% ha sido de mujeres y el
49% restante de hombres, de-
tallaron a través de un comu-
nicado desde UNED.

En los estudios de grados, ha
destacado el número de matri-
culados en Psicología, con
1.023, seguido de Derecho,
con 966. También se contabili-
za un importante número de
matrículas en Administración
y Dirección de Empresas, con
424; Sociología, con 201; Tu-
rismo, con 197 y Geografía e
Historia, con 195. Por su parte,
los matriculados en el Centro
Universitario de Idiomas a Dis-
tancia (CUID) han ascendido a
378 alumnos, de los que 293
cursan inglés; 30, francés; 26,
alemán; 19, italiano; ocho, ru-
so; y dos, portugués.

La cifra definitiva de matri-
culaciones en UNED Málaga ha
de incrementarse una vez se
contabilicen los alumnos de
formación continua, que en-
globa formación de profesora-
do, enseñanza abierta, área de
la salud y formación perma-
nente, cuyos datos aún no figu-
ran registrados.

Psicología con más
de 1.000 y Derecho
con 966, los grados
más solicitados

El Colegio de
Abogados
acoge el acto de
ciudades contra
la pena de muerte

EP MÁLAGA

La fachada del Colegio de Aboga-
dos de Málaga se iluminó ayer
con una imagen contra la pena de
muerte para mostrar el rechazo a
la pena capital, en un acto orga-
nizado por Amnistía Internacio-
nal y la Comunidad de Sant Egi-
dio, en colaboración con la insti-
tución colegial. El decano del Co-
legio de Abogados, Francisco Ja-
vier Lara; la presidenta de la Co-
misión de Derechos Humanos de
la institución colegial malague-
ña, Rosario Alises, y miembros
del Ayuntamiento y de Amnistía
Internacional estuvieron presen-
tes en este acto a favor de los de-
rechos humanos.

Además de la iluminación de la
fachada de la institución cole-
gial, el escritor Antonio Soler fue
el encargado de dar lectura al
manifiesto contra la pena de
muerte. Ciudades por la vida es
una iniciativa internacional em-
prendida por la Comunidad de
Sant Egidio, con el apoyo de Coa-
lición Mundial contra la Pena de
Muerte, a la que pertenece Am-
nistía Internacional, junto con al-
rededor de 60 organizaciones,
colegios de abogados, sindicatos
y autoridades de todo el mundo.
La institución colegial malague-
ña se ha convertido en la prota-
gonista de una iniciativa que se
ha llevado a cabo en la ciudad
desde el año 2009, iluminando
edificios singulares como el Tea-
tro Cervantes o el Ayuntamiento.

Cristina Fernández MÁLAGA

Verónica Sainz tiene 31 años, es
diplomada en Educación Infantil
por la Universidad de Granada y
quiere continuar su formación
cursando un máster en la UMA.
Para ello necesita tener el B1 de in-
glés, como cualquier alumno uni-
versitario. Por eso se matriculó el
año pasado en la Escuela Oficial
de Idiomas (EOI) y en septiembre
comenzó segundo. Todo sería nor-

mal si no fuese sorda profunda y
tuviese reconocida una discapaci-
dad del 69%. Para poder seguir el
ritmo de la clase e integrarse con
normalidad en el aula necesita un
intérprete de lengua de signos, un
recurso que considera que le per-
tenece según la normativa pero
que la Junta de Andalucía no le
proporciona en un centro público
como es la EOI. Ayer presentó la
reclamación número 19. Hasta
ahora no ha obtenido una solución
y considera estar sufriendo un “si-
lencio discriminatorio debido al
desentendimiento por parte de la
Administración educativa”.

El año pasado financió al intér-
prete de su propio bolsillo hasta
que la Federación Andaluza de
Asociaciones de Personas Sordas
(FAAS) se hizo cargo. Este curso la
FAAS asegura no disponer de fon-
dos para hacer frente a este pago y

Verónica se está viendo obligada a
asumir en solitario el gasto de un
intérprete las seis horas a la sema-
na que tiene clases en la escuela.
“Como persona sorda necesito dis-
poner de recursos que eliminen las
barreras de comunicación y tener
igualdad de oportunidades para
acceder a una formación necesa-
ria para conseguir un trabajo”, ex-
plica en sus escritos de solicitud
Verónica Sainz y añade que “se es-
tá vulnerando el principio de acce-
sibilidad y no discriminación por
razón de la discapacidad”.

La estudiante asegura que está
amparada “por el reconocimiento
de la igualdad de trato reconocido
en la Convención Internacional so-
bre los Derechos de las Personas
con Discapacidad (aprobada en
2006 por la ONU y ratificada por
España en 2008) y demanda a la
Junta una solución a su problema.

Una alumna sorda reclama un intérprete
de signos para poder estudiar inglés
● Estámatriculada en
la Escuela de Idiomas
y tiene que pagar de
su bolsillo un recurso
que le pertenece

M. H.

Una enfermera vacuna a una embarazada, ayer, en el centro de salud de Teatinos.

EP SEVILLA

El Servicio Andaluz de Salud
(SAS) inició ayer la vacuna-
ción contra la tosferina a las
mujeres embarazadas que se
encuentran entre la semanas
28 y 32 de gestación, después
de que el Ministerio de Sani-

dad confirmase esta semana que
se recibirán 14.180 dosis de vacu-
nas adicionales que estarán dis-
ponibles en los centros de salud
andaluces. Así, según indican
fuentes de la Consejería de Salud,
las embarazadas que quieran va-
cunarse contra la tosferina –el ac-
ceso a la misma es universal– de-
ben dirigirse a sus centros de sa-
lud correspondientes o pedir cita
en el servicio Salud responde.

Según la Comisión Asesora de
Vacunas de Andalucía el momen-
to óptimo para la vacuna de tosfe-
rina, en el caso de las embaraza-

das, es entre la 28 y 32 de gesta-
ción, para asegurar la protección
de posibles recién nacidos prema-
turos y el paso de anticuerpos de la
madre al feto. No obstante, la va-
cunación en más de 32 semanas es
posible, pero, explican, “depen-
diendo de la fecha de parto, pues-
to que a partir de las 36 semanas
puede perder efectividad, al no
darle tiempo a crear los anticuer-
pos que la madre debe traspasar al
feto a través de la placenta”. La va-
cuna sufre una situación de desa-
bastecimiento a nivel mundial
“por problemas de fabricación”.

El SAS inicia la vacunación contra
la tos ferina a embarazadas
ElMinisteriodeSanidad

tieneprevisto recibir

14.180dosisde

vacunasadicionales

M. G.

Verónica Sainz.
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Javier Pinto, Pedro González Segura
y Ángel Lara, en su comparecencia.

El jeque culpa a todos sus hombres
de confianza de haberle engañado
● Reprocha a Casado un salario excesivo y
la venta sin permiso de los Samus y Darder

● Anuncia posibles acciones penales contra
cualquiera que “haya hecho daño” al club

EL PROPIETARIO CATARÍ CARGA CONTRA EL EX DIRECTOR GENERAL, ABDULLAH GHUBN Y MOAYAD SHATAT 3DP 2-3

www.malagahoy.es

Año XII

Nº 4.184

Una alumna sorda
pide un intérprete para
aprender inglés 313

El CAL acoge la primera
exposición en Málaga de
Ginés Liébana 353

Marbella tendrá un
nuevo PGOU dentro
de dos o tres años 317

Los alumnos
de La Cónsula
protestan a la
desesperada

Antonio, un
policía muy
‘pacífico’

El encierro de ayer.

6 CIERRAN EL RESTAURANTE

10 ATROPELLO MORTAL

Albert Rivera
ataca a Pedro
Sánchez y Pablo
Iglesias lo aplaca

25 DEBATE CON RAJOY AUSENTE

● El líder de Ciudadanos intenta

erosionar sin conseguirlo al socialista

De la Torre
se queda
solo con
el Metro

7 LA OPOSICIÓN LE PIDE QUE SEA RESPONSABLE

● Quería el respaldo para
otras alternativas a la
prevista en el Hospital CivilDe la Torre, ayer en el Pleno.

El nuevo equipo de Al-Thani
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 La fructífera trayectoria del gi-
gante japonés Fujitsu en málaga,
iniciada hace ahora 38 años, ha
sido recopilada en un libro que
será presentado hoy en el ayunta-
miento de málaga y que desgrana
minuciosamente la historia de la
factoría instalada en el polígono
del guadalhorce, donde trabajan
actualmente más de 450 personas.
Un relato curiosísimo, pues pue-
de decirse que Fujitsu, considera-
do el «hermano mayor» de la má-
laga tecnológica, llegó a mitad de
los 70 prácticamente de rebote, se-
gún relata cristóbal aragón, exdi-
rector de la fábrica y autor del vo-
lumen. el libro, auspiciado por la
propia firma nipona y estructura-
do en años, cuenta con 331 pági-
nas y numerosas fotografías del ar-
chivo de Fujitsu.

«La factoría iba a instalarse en
santander para paliar el cierre de
la fábrica de audi en la zona in-
dustrial de corrales de buelna.
Pero el ministro de trabajo, José
solís, que era de córdoba, jugó sus
cartas para traérsela al sur», rela-
ta aragón, prejubilado desde 2011
y que dedicó año y medio a escri-

bir el libro. en este punto, la suer-
te o el destino quisieron aliarse con
málaga, ya que cuando solís le
pidió al gobernador civil de cór-
doba el suelo necesario para im-
plantarla éste le dijo que no con-
taba con ninguna parcela de 30.000
metros cuadrados, tal y como se re-
quería. cuando el ministro pre-
guntó en málaga, sí recibió un te-
rreno disponible en el Viso, con-
cretamente en el número 48 de la
calle rosa de los Vientos.

en 1977, secoinsa (sociedad
española de comunicaciones e
informática s a) y su socio Fujitsu
comenzaban a fabricar en málaga
modems para telefónica. Las pri-
meras producciones de la fábrica
fueron un miniordenador de ges-
tión de nombre «30/5» y de tama-
ño aproximado al de un frigorífico,
placas de memorias de 48k con la
dimensión de un folio y los mo-
dems 4800 bps, que eran el pro-
ducto estrella. Fueron 34 trabaja-
dores los que iniciaron la produc-
ción en málaga, con una factura-
ción en su primer año de 30 mi-
llones de pesetas, según reme-
mora aragón. secoinsa arrancó
con un accionariado repartido en-
tre el extinto iNi (27%), Fujitsu
(30%), telefónica (27%) y el resto
repartido entre una serie de ban-

cos. el trabajo inicial fue muy ren-
table y atrajo a ingenieros de tele-
comunicaciones de zonas como
barcelona. sólo dos años después,
en 1979, llegaba el traslado a la ac-
tual parcela de casi 60.000 metros
del polígono del guadalhorce.

en 1982 comenzó la fabrica-
ción junto con telefónica de cen-
trales de transmisión de datos por
paquetes que se exportaron como
tecnología punta a países como
canadá, argentina, Noruega y gre-
cia, entre otros. en vista de los
buenos resultados, Fujitsu decidió
en 1986 apostar definitivamente
por málaga e implantar aquí su fac-
toría principal para europa, ad-
quiriendo la mayoría del capital de
la empresa y rebautizándola como
Fujitsu ten españa. La fábrica, en
todo caso, también ha vivido mo-
mentos complicados. el más duro,
sin duda, se produjo durante las in-
undaciones de noviembre de1989.
La tromba de agua que descargo
sobre málaga anegó todo el polí-
gono del guadalhorce y dejó im-
practicables las instalaciones de

Fujitsu. «el agua entraba en los al-
macenes y en las oficinas de la
planta baja, a pesar de que el edi-
ficio principal está dos metros por
encima del suelo. Las cajas y los
componentes flotaban. intenta-
mos formas una cadena humana
para salvar ese material y subirlo
más arriba pero era imposible.
tuvimos que dejarlo porque el
agua nos empezaba a cubrir. in-
cluso las bombas de agua se tor-
naron del revés, por la fuerza de la
riada», recuerda aragón. Las pér-
didas económicas en Fujitsu fue-
ron tremendas. durante casi un
mes los casi 700 empleados que
por entonces había en la fábrica es-
tuvieron limpiando y sacando ba-
rro equipados con impermeables
amarillos, restableciendo la pro-
ducción en un tiempo récord de
dos meses.  

aragón resalta también el deci-
sivo papel jugado por Fujitsu en el
impulso de la innovación en má-
laga. en primer lugar, rememora
que la firma insistió en su día a te-
lefónica para que dotara a málaga

de facultades técnicas que pudie-
ran nutrir de ingenieros a la em-
presa, algo que contribuyó a la
creación de las escuelas de tele-
comunicaciones y de informática
en la Universidad de málaga.

en 1988, además, Fujitsu inau-
guro el laboratorio de i+d de la fá-
brica –el mejor en su género de
toda españa–, que llegó a reunir a
más de 150 ingenieros. esas de-
pendencias se cerraron en 1993
pero la herencia para málaga ha
sido ingente. No en vano, de ese la-
boratorio salió gran parte del per-
sonal con el que arrancó aquel año
el Parque tecnológico de andalu-
cía (Pta), entre ellos su director, Fe-
lipe romera, o personas como
Luis Fernando martínez y José
blanco.

La presentación del libro, del
que se han editado 500 ejemplares,
tendrá lugar en el salón de los es-
pejos del consistorio y contará
con la presencia, entre otros, del
presidente de Fujitsu ten españa,
tadeo Kawasaki, y del alcalde,
Francisco de la torre.

Fujitsu, el gigante
que llegó a
Málaga casi de
casualidad

Empresas. Su destino inicial era Santander pero
diversas circunstancias hicieron que la fábrica, bajo la
denominación inicial de Secoinsa, acabara en Málaga.

La firma nipona recopila en un libro la historia
de la factoría, inaugurada en Málaga en 1977


José Vicente Rodríguez
MÁLAGA

@josevirodriguez Cristóbal Aragón, uno de los exdirectores que ha tenido Fujitsu en Málaga, con el libro sobre la historia de la facto-
ría La fábrica, bajo su denominación inicial de Secoinsa En las inundaciones de 1989, la sede quedó cercada por
el agua y algunos trabajadores tuvieron que ser rescatados en lanchas a la mañana siguiente. FARCINIEGA/ ARCHIVO DE C. A.
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La firma malagueña evovelo

presentará estos días en el marco
de la cumbre del clima de París
cOP21 el prototipo de su vehícu-
lo solar urbano mö, en el que lle-
va trabajando más de dos años y

que pretende comenzar a fabricar
a partir de la segunda mitad de
2016. el responsable de evovelo,
gonzalo chomón, explicó ayer a
este periódico que su prototipo
será incluido en las diferentes ex-
posiciones dedicadas a la innova-
ción que se celebrarán de forma
paralela a las reuniones que man-
tengan los países participantes.

a evovelo, constituida actual-
mente como cooperativa de tra-
bajo y con su taller de trabajo si-
tuado en Fuengirola, la posibilidad

de acudir a la cumbre de París le
ha llegado de la mano de uno de
sus socios comerciales, la empre-
sa francesa Happymov. esta firma,
que trabaja en el segmento de bi-
cicletas para turistas, tiene encar-
gadas ya a evovelo una serie de
unidades de mö –entre 12 y 15–
para utilizarlas en una prueba pi-
loto como taxis solares urbanos en
diversas ciudades francesas.

«Para nosotros, poder acudir a
la cumbre de París y presentar allí
nuestro vehículo puede suponer,

sin duda, un gran espaldarazo. La
idea es salir para Francia mañana
o pasado y estar allí varios días»,
comentó. 

mö es un vehículo solar urbano,

completamente cerrado para pro-
teger de las inclemencias climáti-
cas a sus ocupantes, capaz de
transportar a dos personas y algo
de carga, ultra-eficiente y fabrica-
do con materiales sostenibles.
está propulsado por un motor
eléctrico que se mueve con una
batería que se carga con placas so-
lares, y está dotado de pedaleo
asistido. según chomón, la in-
tención es que la homologación de
mö como vehículo sea similar al de
una bicicleta.

«Nuestro objetivo es diseñar y
fabricar vehículos que permitan la
movilidad personal minimizando
la explotación de los recursos ma-
teriales y energéticos del planeta»,
explican en evovelo.

JOSÉ VICENTE RODRÍGUEZ MÁLAGA

Evovelo lleva a la Cumbre del Clima 
de París su prototipo de vehículo solar 
La firma malagueña

exhibirá en el marco de la
COP21 el prototipo, en el que
lleva dos años de trabajo
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El prototipo de Evovelo. L. O.
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El alcalde de Marbella, José ber-

nal (PSOE), anunció ayer que la
ciudad contará con un nuevo
Plan general de Ordenación Ur-
bana (PgOU) en el plazo de dos o
tres años, después de que el Tri-
bunal Supremo anulara el de
2010 hace unas semanas.

En una rueda de prensa, el re-
gidor confirmó que su equipo de
gobierno va a iniciar la redacción
de un nuevo PgOU, para tener re-
suelto de una vez por todas un
problema que arrastran desde
hace 30 años.

Los técnicos y las asesorías ju-
rídicas del Ayuntamiento de Mar-
bella y de la Junta de Andalucía si-
guen trabajando de forma coor-
dinada, según manifestó el alcal-
de, para encontrar una fórmula
transitoria hasta la elaboración
de un nuevo plan.

Críticas del PP
El presidente del PP y de la Dipu-
tación de Málaga, Elías bendodo,
instó por su parte a la búsqueda
de soluciones urgentes para el ur-
banismo en Marbella donde, a su
juicio, se ha notado una parálisis
de golpe a raíz de la resolución del
Tribunal Supremo.

bendodo alertó sobre el im-
pacto negativo de esta situación en
un momento en el que el sector de
la construcción se está recupe-
rando. El Ayuntamiento de Mar-
bella «no tiene un solo día que
perder» para elaborar un nuevo
plan, y «no se trata de hacer cam-
pañas de publicidad, sino de asu-
mir responsabilidades y ponerse
a trabajar» dijo bendodo.

Según dijo, la solución no pasa

por normas transitorias, ya que
existe un PgOU, el de 1986, por lo
que es preciso acometer modifi-
caciones puntuales y la elabora-
ción de un nuevo documento
para «dar seguridad en el futuro».

Si este nuevo plan debe ser la
solución para legalizar viviendas
irregulares, es la gran pregunta, se-

gún bendodo, quien apostó por el
consenso en torno al nuevo plan,
e instó a los arquitectos de Mála-
ga a ayudar a que se logre una so-
lución urbanística.

El dirigente popular aludió al
triángulo perverso que existe en
Andalucía que espanta las inver-
siones foráneas: una excesiva pre-
sión fiscal, la dispersión burocrá-
tica y la inseguridad jurídica.

Con los recientes fallos judi-
ciales se ha demostrado, según
bendodo, que «la maraña del ur-
banismo tejida por la adminis-
tración autonómica ha sido tre-
mendamente perjudicial para la
Costa del Sol».

bendodo continuó ayer con el
argumentario que el domingo
desarrolló el alcalde de Estepona

y número uno de la lista del Par-
tido Popular al Congreso de los Di-
putados, José María garcía Urba-
no, sobre la huida de los inverso-
res de Marbella. 

Respuesta
En este sentido, el alcalde de
Marbella aclaró que las inver-
siones siguen en pie y que aque-
llas que se ajustan al PgOU de
1986, ahora vigente, van a ha-
cerse públicas.

El alcalde de Marbella volvió a
solicitar al PP que reme a la par de
los que tratan de buscar una so-
lución a la situación urbanística de
Marbella y advirtió a garcía Ur-
bano de que si Marbella flaquea,
otros municipios, como Estepona,
se hunden.

El alcalde anuncia que Marbella tendrá
un nuevo PGOU en dos o tres años
Elías Bendodo exige una solución urgente y advierte de que ya se está notando una «parálisis»

El alcalde de Marbella, el socialista José Bernal. L. O.

L. O. MARBELLA

 @opiniondemalaga
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El alcalde, José Bernal,
afirma que los técnicos
del Ayuntamiento y de
la Junta de Andalucía
están buscando una
solución transitoria

 
El grupo municipal socialista, a

través de su portavoz, José Manuel
Serrato, denunció ayer que el
Ayuntamiento de Fuengirola ha
adjudicado a dedo una vivienda
de la promoción pública denomi-
nada Tartesos a un empleado del
propio Consistorio, algo que des-
mintió rotundamente el equipo de
gobierno en una rueda de prensa.

El PSOE indicó que se trata de

un trabajador «que nunca constó»
en la lista de potenciales benefi-
ciarios de esas viviendas sociales y
que además había sido interventor
del Partido Popular «en distintas
elecciones». 

El edil José Manuel Serrato de-
claró que esta clase de actuaciones
«reflejan una falta completa de
respeto por la ciudadanía fuengi-
roleña, que confía en el sistema es-
tablecido por el equipo de gobier-
no».

El portavoz socialista manifestó
que su partido sabía de que las «ne-
cesidades sociales no son la prio-
ridad del Partido Popular, como ya
han demostrado con el empleo».
Serrato recordó que hay muchas fa-

milias que en su día se quedaron
«sin poder acceder a los Tarte-
sos».

En un comunicado público, el
equipo de gobierno del PP replicó
que el PSOE con esta queja ha
vuelto a demostrar «una vez más su
incapacidad de generar noticias».
El Ayuntamiento afirmó de manera
tajante «que tales acusaciones ca-
recen de fundamento». El Consis-
torio agregó que no ha adjudicado
ninguna vivienda a ningún traba-
jador municipal «y menos a dedo,
como acusa el grupo en la oposi-
ción». 

«Es más, el Ayuntamiento en
cuanto ha tenido noticias de las po-
sibles compraventas o arrenda-

mientos en la mencionada pro-
moción, que no cumplían con lo
establecido en las escrituras, ha or-
denado a la Policía Local una ins-
pección e informe para corroborar
que las personas que habitan en di-
chas viviendas se ajustan a las ad-
judicaciones realizadas en su día».

En este sentido, la información
aludida llegó hasta la alcaldesa,
Ana Mula, «por una persona que
vive en el edificio». La inspección
de los agentes se realizó el pasado
23 de noviembre y de la misma
mostró ayer en público una copia.

FRAN EXTREMERA FUENGIROLA

Cruce de acusaciones en Fuengirola
por la adjudicación de una vivienda
El PSOE denuncia que se

ha otorgado un piso de
promoción pública a un
empleado del Ayuntamiento 



Desde hace décadas las líneas
de alta tensión forman parte del
paisaje de la periferia de Alhaurín
de la Torre, al igual que en otras
ciudades. Vecinos de este muni-
cipio crearon hace unos dos años
la Plataforma de Afectados por las
Líneas de Alta Tensión de Alhau-
rín de la Torre (Palatat) para rei-
vindicar el perjuicio que estas an-
tenas suponen para la salud, aler-
tando de cifras alarmantes de «ex-
posiciones a campos electromag-
néticos de 200 nanoteslas en há-
bitat residenciales que podría te-
ner impacto en la salud de los ni-
ños, mujeres embarazadas y an-
ciano, sobre todo. Pasan por enci-
ma de un parque infantil», apun-
tó el portavoz de la plataforma,
Daniel Sánchez. 

Por ello, la plataforma solicita al
Ayuntamiento y a la Junta que
«se sienten para buscar una sali-
da y establecer el principio de
precaución y que no se sigan cons-
truyendo antenas, además que
se trace una línea de ruta para ir
quitando líneas de alta tensión e
ir soterrando».

Asimismo, la plataforma solici-
ta al Ayuntamiento el abono de un
estudio por la Universidad de Má-
laga, que asciende a 1.400 euros
«para demostrar el perjuicio que
produce a la salud».

Por su parte, el alcalde de Al-
haurín, Joaquín Villanova, insistió
en que se trata de un miedo «in-
fundado», al mismo tiempo que se
comprometió a hacer un estudio
con Red Eléctrica Española y equi-
pos homologados «determinando
la imparcialidad de ese estudio.
Pero ellos quieren un estudio
aparte que no podemos pagar»,
manifestó. 

ROCÍO LUQUE ALHAURÍN DE LA TORRE

Vecinos de
Alhaurín de la
Torre piden la
retirada de líneas
de alta tensión

El equipo de gobierno
afirmó ayer que es
rotundamente falso que
le hayan asignado una
vivienda a un trabajador
y menos a dedo Rincón de la Victoria es desde

ayer el tercer municipio de España
en ofrecer a través del Ayunta-
miento asesoramiento jurídico
gratuito a las víctimas de delitos de
odio gracias a la rúbrica de un con-
venio de colaboración entre la al-
caldesa, Encarnación Anaya
(PSOE), y el decano del Colegio de
Abogados de Málaga, Francisco Ja-
vier Lara. 

La regidora destacó la impor-
tancia de la firma de este acuerdo
mientras que Lara recordó que «se
busca proteger a las víctimas de de-
litos de odio motivados por la
orientación sexual, razones étnicas,
ideológicas o religiosas».

L. O. RINCÓN DE LA VICTORIA

Rincón, tercero de
España en asistir a
las víctimas por
delitos de odio
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Entre dos luces el asfalto de la hiperron-
da parecía lingote de oro. Camino a po-
niente, con el sol en los ojos, todo relucía 
con ausencia: no se junaban  las indica-
ciones a Parcemasa o la silueta paranor-
mal del Cortijo Jurado. Parecía que ha-
bían barrido el  camposanto, los fantas-
mas y el PTA de las inversoras 
atracciones. 

Ricardo Gómez Díaz nos esperaba, en 
las instalaciones de ESIC para convencer-
nos de por qué propósito y creencias son 
las nuevas claves de la reputación. Genti-
leza de DIRCOM , la Asociación de Direc-
tivos de Comunicación de Andalucía. 

Lo que se trató en términos empresaria-
les puede aplicarse para desenvolverse 
con inteligencia emocional de la cafetería 
del club,  al almuerzo  de empresa o la bo-
linga de nochebuena. 

Nos volvieron a recordar que los intan-
gibles, las cosas que no se ven son las que 
hacen realidad los tangibles del día a día. 

Propósito y creencias, remembera títu-
lo de Jane Austen como ‘Sentido y sensi-
bilidad’, ‘Orgullo y prejuicio’ o ‘Persua-
sión’. Lágrimas de niebla y amor de enca-
je en la campiña inglesa. Más allá del 
Atlántico o como mínimo del Canal de la 
Mancha, los muy sesudos calvinistas, tan 
poco dados a manifestar emociones en 
público, nos vienen con  estas empíricas 
añagazas sensitivas  para vender confian-
za.  Primero hay que hacer las cosas  bien 
y después cacarearlas. No hay más miste-
rio. Para triunfar no sólo hay que ser bue-
no, también parecerlo. 

La reputación es lo que dicen de usted. 
Hablan bien, mal o se encogen de hom-
bros que es igual de sospechoso.La neuro-
ciencia insiste en que damos razones a las 

emociones y no al contrario. Como criatu-
ras subtropicales de cálido y bullicioso ca-
rácter nos recomiendan mesura. 

Respeto, confianza, sentimiento de esti-
ma. Nos comentan que  solemos formamos  
una opinión y llegamos con la escopeta 
cargada para valorar. De forma positiva o 
negativa , por esa razón es tan importante 
el autocontrol  y la  cautela: las percepcio-
nes son fruto de las actitudes y los compor-
tamientos. Lo 
que haces, te ha-
ce;lo que te ha-
cen haces diente 
por diente. Pri-
mero lo piensas y 
después proce-
des. Sin olvidar el 
contexto que sue-
le tener una fir-
meza movediza. 

Las empresas se toman muy  a cotiza-
ción la cuestión de la reputación corpora-
tiva. Usted también es una marca personal 
y la puede manejar a su espejo y semejan-
za. 

Con las navidades de sacrificios y bo-
rracheras saturnales el ambiente anímico 
se revoluciona. La pontífica y falsa pro-
mesa de descanso, el cierre del año, las 
calificaciones escolares, los estreses bri-
llantes de regalo, el amigo ectoplasma, el 
cambio climático del qué me pongo, los 
tranques de tráfico en el decamétrico la-
berinto del Minopaco... Con toda la fami-
lia política que se le viene encima, sin 

contar con las 
crispaciones de 
la lotería electo-
ral, con este al-
boroto hay que 
mantener la cal-
ma, dejar las 
chorradas pasar. 

Lo que crees 
creas, hay creen-
cias limitadoras y 

creencias potenciadoras. Las chungas te fre-
nan, las positivas te ayudan. Las cosas no 
son como pasan, son como sentimos que 
pasan y en estos días cuanto antes mejor.  

Twitter: @ignaciobypass

OJOS DE PLATO 
IGNACIO  
DEL VALLE

Dirán de Usted

«Con toda la familia política 
que se le viene encima, con 
este alboroto, hay que 
mantener la calma»

CRISTÓBAL G. MONTILLA MÁLAGA 
La nueva escena dibujada por la cri-
sis alimentó un debate de la Funda-
ción Alcántara que puso anoche, so-
bre la tarima del ciclo Sala de Co-
lumnas, una mesa redonda 
bautizada ‘La irrupción de los poli-
tólogos en la opinión’. En ella, inter-
vinieron los expertos Nacho Torre-
blanca y Elena Costas, moderados 
por  el profesor titular de Ciencia 
Política en la Universidad de Mála-
ga y columnista de EL MUNDO An-
dalucía, Manuel Arias Maldonado. 

En su intervención, el profesor ti-
tular en el Departamento de Ciencia 
Política y de la Administración de la 
Universidad Nacional de Educación 
a Distancia (UNED), Nacho Torre-

blanca. partió de ese escenario en el 
que «junto a la desafección por los 
políticos y la política que ha traído 
la crisis, se ha despertado, aunque 
pueda parecer contradictorio, mu-
cho interés por la política».  

«Y es ahí donde la gente ha recla-
mado nuevas voces y nuevas refe-
rencias, otras alternativas, no es que 
el politólogo lo haya buscado; la re-
lación tradicional entre la prensa y 
la política ha parecido insuficiente y 
la complejidad de la crisis ha hecho 
que se valore más el papel del ex-
perto que el del mero comentaris-
ta», dijo Torreblanca.       

En esta línea, el profesor univer-
sitario se adentró en las causas que 
explican que ahora hay una prolife-

ración de otro tipo de opinión que 
se traduce en «una gran demanda 
de tertulias, foros o blogs».  

«Puede que la mejor parte de la 
crisis sea esa, que la gente se ha da-
do cuenta de que la política es algo 
demasiado importante para dejarlo 
sólo en manos de los políticos», 
apostilló Torreblanca.  

Con la misma realidad sobre la 
mesa de la Sociedad Económica de 
Amigos del País, la investigadora en 
el Departamento de Economía de la 
Universidad Autónoma de Barcelo-
na Elena Costas transitó por esta si-
tuación en la que «a raíz de la crisis 
de 2008, se cuestiona el sistema de 
las instituciones y cuál debe ser el 
reparto de los poderes». «Y ahí es 

donde aparecen los politólogos con 
respuestas para este tipo de pregun-
tas, en un momento en el que tam-
bién aparecen nuevos actores y fe-
nómenos como el de los medios di-
gitales o twitter, mucho más 
colaborativos», añadió la experta.   

Autora de una tesis sobre los 
efectos electorales de la corrupción, 
Elena Costas asocia sus colabora-
ciones, en ventanas como la que le 
ofrece ‘Politikon’, como una forma 
de contribuir a una de las grandes 
funciones que se deben cumplir 
desde la Universidad, a la de una 
participación en los debates de la 
sociedad que, en su opinión, se olvi-
da en ocasiones bastante en el seno 
de las instituciones académicas. 

La nueva voz de los politólogos  
La Fundación Alcántara aborda la irrupción como opinadores de los expertos en política

Elena Costas, Nacho Torreblanca y Manuel Arias Maldonado, ayer en el acto de la Fundación Manuel Alcántara. ANTONIO PASTOR

Una exposición 
rinde tributo al 
pintor Ginés 
Liébana

 MÁLAGA 
La exposición ‘Negociado de 
una carestía’ rinde tributo al 
poeta y pintor Ginés Liébana, 
que junto a Pablo García Bae-
na son los únicos miembros vi-
vos del grupo poético Cántico, 
iniciado en Córdoba en los 
años 40.  

La muestra, que reúne 35 
obras inéditas del artista, esta-
rá abierta al público hasta el 
18 de diciembre en la sede del 
Centro Andaluz de las Letras 
(CAL).  

  El trabajo poético y pictóri-
co de Ginés Liébana abarca di-
ferentes corrientes estéticas. 
‘La lira manantiálica’, ‘El mue-
ble obrero’ y ‘El bolso de piel 
de padre’ arrastran al lector y 
al espectador hacia un festín 
de metáforas, un mundo de 
atrevimiento, descaro y respe-
to por la tradición.  

Mordaz e irreverente, Liéba-
na ofrece en esta exposición 
‘Negociado de una carestía’ su 
última producción inédita, 35 
obras entre acuarelas y técni-
cas mixtas, mezcla de lienzo y 
collage, poesía, absurdo y be-
lleza. Este artista se caracteri-
za por reinventarse de nuevo 
cada día, riéndose de la muer-
te, la seriedad y el arte.    

Ginés Liébana nace en To-
rredonjimeno (Jaén) en 1921. 
Su familia se traslada a Córdo-
ba, donde pasa su infancia y 
cursa sus estudios. En los años 
40 empieza a colaborar con fi-
guras como Pablo García Bae-
na, Juan Bernier o Ricardo 
Molina, fundando la revista 
cordobesa del grupo poético 
Cántico. 
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28 Agua y Medio Ambiente

Si en 2010 el Censo de Vida Marina coordinado por el Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) concluía que la 
biodiversidad del mar Mediterráneo estaba amenazada por la 
sobreexplotación, la contaminación, la pérdida de hábitat, las 
especies invasoras y el aumento de temperaturas debido al 

cambio climático, cinco años después el panorama no sólo no parece haber 
cambiado de rumbo, sino que, como adelantó la investigadora del CSIC en el 
Instituto de Ciencias del Mar y coordinadora del estudio sobre el 
Mediterráneo, probablemente las amenazas hayan crecido. 

No hay un diagnóstico realmente fiable y con base científica sobre el 
estado actual del Mediterráneo, pero sí informes parciales y hechos 
puntuales que, sin caer en el excesivo alarmismo de determinadas 
organizaciones ecologistas, alertan de que el mare nostrum sufre muchas 
agresiones y necesita muchos cuidados. El propio CSIC acaba de constar 
por primera vez de forma precisa la disminución del pH de las aguas del 
Mediterráneo, lo que conlleva consecuencias desfavorables para los 
ecosistemas marinos. La investiga ción, realizada en colaboración con el 
Instituto Español de Oceanografía y la Universidad de Málaga, que publica el 
último número de la revista ‘Scientific Reports’, confirma la “elevada” 
vulnerabilidad del mar Mediterráneo al proceso de acidificación, que afectará, 
entre otros, a las praderas de posidonia y las comunidades costeras de 
corales rojos. Y como hecho constatado actual, el pasado 24 de noviembre, 
un grupo de voluntarios de la Asociación Promar retiró unos 1.800 kilos de 
plástico de invernadero, 200 kilos de escombro, envases de fitosanitario, 
latas y botellas de la playa de Adra, en el litoral almeriense. 

El tira y afloja de acusaciones entre los distintos sectores y colectivos que 
operan en el mar, ha motivado a uno de ellos, el pesquero, a promover una 
alianza con la comunidad científica con el fin de analizar y evaluar de manera 
objetiva la situación del mar Mediterráneo y el estado biológico de sus 
especies. Una vez con datos científicos actuales y contrastados, se elaborará 
una propuesta de medidas prácticas y factibles para detener su presunto 
deterioro y garantizar el futuro del mar y por ende de la pesca de bajura. El 
documento se entregará a las administraciones competentes para que 
puedan actuar en consecuencia y proponer a Bruselas medidas de gestión 
alternativas que permitan mejorar el estado de los stocks de este mar y 
desarrollar una pesca respetuosa desde el punto de vista medioambiental y 
socioeconómico. Se trata, de adelantarse a las potenciales medidas 
impuestas desde la UE que pueden resultar más drásticas para el sector. 

ESPAÑA LIDERA EL PLAN 
‘SALVAR EL MEDITERRÁNEO’

Mª LUISA ATARÉS

Con el objetivo de adelantarse a las potenciales medidas restrictivas que se barajan en Bruselas, el 
sector pesquero se alía con científicos y ecologistas para proponer fórmulas alternativas de consenso

MEDIO AMBIENTE

ISTOCK
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Ernesto Pimentel durante su visita al Rectorado en la

campaña electoral.

Segunda vuelta tras una victoria “sin campaña”

La jornada de elecciones ha finalizado dando como resultado una segunda vuelta

de votaciones en las cuáles concurrirán los candidatos Ernesto Pimentel y José

Ángel Narváez. Miguel de Aguilera no ha obtenido los votos necesarios para estar

presente en los segundos comicios. En total se han emitido 7876 votos, dando un

porcentaje de participación del 19.14% del total de votantes llamados a las urnas (41.137). Los estudiantes un año más han

destacado por su falta de interés en los comicios, con una participación del 14%, más baja que el 17% de las últimas

elecciones. El PAS junto al PDI permanente ha sido quien más participación ha ofrecido en estas elecciones, con el 80% y el

86% respectivamente. El PDI no permanente ha mantenido un 51.53% de participación. La sorpresa inesperada vino de la

mano del propio Ernesto Pimentel, el cual aunque no se situaba como favorito entre los pasillos de las facultades ha

demostrado que sí lo es en las urnas, obteniendo el 30% de los votos y posicionándose en la segunda vuelta contra José

Ángel Narváez.

La campaña electoral estuvo llena de cartelería y grandes

esfuerzos por parte de los candidatos, pero ha sido la

campaña del propio Ernesto Pimentel la que más ha

sorprendido por austeridad y sobriedad. El candidato a

rector prefirió mantener un proceso electoral más cercano

a los votantes, sin gastar en cartelería y manteniendo

conversaciones directas con todos los miembros de la

comunidad universitaria. Del mismo modo, ya se pudo

entrever en el debate a tres organizado por el colectivo de

estudiantes, su postura más dialogante, manteniéndose al

margen de la disputa entre los otros dos candidatos y

mostrando que su proyecto y equipo “es el único que de

verdad trae el cambio, pues es totalmente nuevo”.

Miguel de Aguilera, también candidato a rector, no ha

alcanzado el respaldo necesario para concurrir en la

segunda vuelta, solo obteniendo el 25% de los votos, en

total 2292. Este porcentaje será decisivo en el reparto de la segunda vuelta, el cuál se prevé se repartiría entre los otros

dos candidatos.

Ante Aula Magna, Ernesto Pimentel expuso sobre su llegada a la segunda vuelta que:

“Quizás hace un semana no me lo esperaba pero hace unos días veía que se podía conseguir. Se

han polarizado muchos las elecciones entre las otras dos candidaturas pero en los últimos días vi

que había posibilidades. La verdad es que los resultados han acompañado. A pesar de lo que ha

pasado con los estudiantes hemos tenido mucho apoyo de ellos. Respecto a Ciencias, ha sido un

espaldarazo que se me ha dado muy importante, allí noté que había mucha comprensión hacia mi

candidatura y agradezco a su personal el apoyo, también en el resto de centros como Informática

y Telecomunicaciones”

De la campaña que se desarrollará en los próximos días, Ernesto Pimentel ha subrayado que “la estrategia va a ser la

misma, una campaña limpia, basada en las propuestas que tenemos y sin demasiado aspavientos, con

Narváez y Pimentel tras el debate de CCOO, junto al moderador

Martes 01 de Diciembre del 2015
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José Ángel Narváez, durante el cierre de campaña.

simplemente mantener una línea de propagar lo que uno hace”

Los equipos de cada rectorable siguieron los resultados desde sus centros de gestión. En el caso de José Ángel Narváez, la

Facultad de Medicina fue el lugar designado para esperar los primeros datos oficiales de la Junta Electoral. Miguel de

Aguilera eligió la Facultad de Turismo para establecer el punto de reunión de todo su equipo, dándole la posibilidad de

situarse en un punto céntrico del campus de Teatinos. Ernesto Pimentel mantuvo su centro de trabajo en la Escuela

Técnica Superior de Ingeniería Informática.

José Ángel Narváez también tuvo unas palabras para Aula Magna tras conocer los resultados de esta primera vuelta:

“yo creo que ha sido un día importante en el que hemos conseguido un refrendo significativo de

la comunidad universitaria. Este refleja un gran valor, trabajaremos en la misma línea para seguir

trabajando en coherencia y honestidad”

Sobre la nueva semana de campaña que se viene por delante ha subrayado que “nosotros para el resto de campaña

trabajaremos en la misma línea para seguir convenciendo de que es mejor, así como hablaremos con aquellos que han

apoyado al candidato que no ha salido para presentarles nuestra opción”

La segunda vuelta finalizará con unas nuevas votaciones el

próximo jueves 3 de diciembre, dando el nombre del sexto

rector de la Universidad de Málaga al finalizar la jornada. En

número de votos Ernesto Pimentel ha obtenido el 30.57%

(2288), mientras que José Ángel Narváez se ha hecho con el

43.72% (3296). La segunda vuelta se presenta de este modo

muy reñida, dando los próximos días a los candidatos para

obtener el máximo número de simpatizantes que avalen su

proyecto.

Puedes consultar los resultados de votos directos aquí. Los

votos por centro se pueden consultar aquí. El voto

ponderado final se puede consultar aqui.

 

 

Imágenes de la jornada electoral.
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El documento, pionero a nivel 
universitario en Andalucía, facilitará     
el cambio de nombre en las listas

La UMA prepara un protocolo de 
atención a estudiantes transexuales

ACTUALIDAD

Carrera y 
deporte de 
élite es posible

DEPORTES

Cincuenta universitarios 
compaginan los estudios 
con el deporte de                  
alto nivel  [P8]
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La UMA está preparando, junto a varias asociaciones, 
el borrador de un protocolo de atención a estudiantes 
transexuales. El documento, el primero a nivel univer-
sitario en Andalucía, supondrá un gran paso para la co-
munidad universitaria malagueña en materia de iden-

tidad de género. Un logro que llega después de que Álex 
Martínez pidiera hace unos meses que apareciese su 
nombre masculino en las listas de clase y en el campus 
virtual. «No quiero ser el ejemplo de nada, yo simple-
mente peleé por mis derechos», afirma.

Aprender lo que      
no se da en clase

Cuatro profesoras de 
Turismo impulsan 
Proyecto Ilusión para 
dar talleres, jornadas 
y cursos en los que 
enseñan a los alum-

nos a elaborar un cu-
rrículum, hacer me-
ditación, expresarse 
de forma correcta o 
ser buenos guías tu-
rísticos.   P5

CRÓNICA

Logro. Álex Martínez, a 
la derecha, junto a Saúl 
Blanco y Felipe de Lima, 
impulsores de Trans 
Huellas. :: NURIA FAZ

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

UNIVERSIDAD

150000

21144

Variable

10500 CM² - 1200%

101256 €

1-12

España

1 Diciembre, 2015



:: I. VARGAS 
MÁLAGA. Hace cuatro años 
Saúl Blanco, actual alumno del 
Máster Igualdad y Género de 
la Universidad de Málaga, ate-
rrizaba en la Facultad de Edu-
cación. Unos meses antes ha-
bía comenzado el tránsito so-
cial, «el camino hacia la acep-
tación personal y social. Ni si-
quiera había empezado la hor-
monación», puntualiza. 

Con los alumnos de su cur-
so, admite Saúl, apenas tuvo 
problemas. «Algunos me ten-
dieron la mano, pero sí que re-
cuerdo un encontronazo en 
primero de carrera», se since-
ra. Al estudiante malagueño 
se le ocurrió hacer un mural 
sobre la libre elección del sexo 
para uno de los trabajos. En él 
aparecía una fotografía de un 
bebé acompañado de una pre-
gunta: ‘¿Seré niña o niño?’.  

«Era la primera vez que ha-
blaba sobre la transexualidad 
delante de mis compañeros de 
clase. La primera vez que me 

exponía», admite. Tras la pre-
sentación del mural, se formó 
un «acalorado» debate. «Uno 
de mis compañeros dijo que si 
el Estado le pagaba las opera-
ciones de cambio de sexo a los 
transexuales, también debía 
costear las operaciones de ci-
rugía plástica y el dentista a 
los demás ciudadanos», rela-
ta Saúl con cara de espanto.  

«Hacía sólo unos meses que 
había decidido comenzar el 
tránsito y me pilló totalmen-
te desprevenido... Me dio un 
bajón», admite. Cuatro años 
después, durante el último cur-
so, Saúl se atrevió a contar su 
historia en una asignatura. «No 
fue fácil llegar hasta aquí», co-

menta en tono serio. Duran-
te el tránsito la persona tran-
sexual se enfrenta a uno de los 
mayores retos: contárselo a su 
familia y amigos. «Cuando se 
lo dije a mis familiares ya se lo 
imaginaban. Para mí fue un 
alivio, aunque a día de hoy mi 
madre sigue pensando que ha 
perdido a una hija», confiesa.  

Otro de los contratiempos 
a los que Saúl se enfrentó fue 
encontrarse con su nombre 
femenino en el carnet de es-
tudiante, las listas de clase o 
el campus virtual. «Dependes 
de la buena fe de la gente. Yo 
tuve que ir, profesor por pro-
fesor, diciéndoles cómo me 
tenían que llamar. Gracias a 
una docente empeñada en 
ayudarme me lo cambiaron, 
pero el problema seguía ahí. 
No existía ningún protocolo, 
ningún documento al que aga-
rrarnos», cuenta el alumno. 

Este curso Álex Martínez, 
un malagueño transexual de 
25 años, pisaba también la Fa-

cultad de Educación. En este 
caso para estudiar Psicología. 
También se encontró con las 
mismas trabas a nivel interno. 
«Es incómodo ver tu nombre 
femenino en la lista de clase y 
eso despierta las miradas de 
los compañeros», relata Mar-
tínez. Tras las múltiples que-
jas de Álex al decanato de Psi-
cología, la vicerrectora de Es-
tudiantes y Calidad, María Je-

sús Morales Caparrós, se puso 
en contacto con él, con Saúl 
Blanco y con Felipe de Lima, 
los tres fundadores de Trans 
Huellas, asociación malague-
ña de jóvenes que defiende los 
derechos de las personas tran-
sexuales e intersexuales y una 
de las agrupación que ahora 
participa activamente en la 
elaboración del protocolo. 

El documento, basado en el 

protocolo de actuación apro-
bado por la Junta de Andalu-
cía, promoverá actividades de 
sensibilización y pondrá a dis-
posición de la comunidad uni-
versitaria trabajadores socia-
les.  También facilitará las mo-
dificaciones a nivel interno, 
como el cambio de nombre.          
«Sólo peleé por mis derechos, 
como deberían hacer todos», 
declara sonriente Martínez.

«Es incómodo ver tu 
nombre femenino en 
las listas de clase»
Dos chicos transexuales cuentan los obstáculos a 
los que se han enfrentado tras entrar en la UMA

MÁLAGA. Málaga tendrá la 
primera universidad andaluza 
que atenderá a sus estudiantes 
transexuales con un programa 
específico gracias al empeño 
de Álex Martínez, hoy exalum-
no de la UMA, que tras matri-
cularse en Psicología y en ple-
no proceso personal de tránsi-
to hacia su nuevo sexo, el mas-
culino, tocó en las puertas de 
la institución. Aquel gesto le 
valió un movimiento en la ad-
ministración de la UMA que 
en una semana se traducirá en 
el primer borrador para aten-
der esta realidad social latente 
en la comunidad universitaria. 

Desde hace un mes, un 
equipo comandado por el pro-

fesor de Psicología Social Juan 
Manuel Domínguez (y con la 
participación de varias asocia-
ciones vinculadas al colecti-
vo transexual) prepara un do-
cumento que llegará en una 
semana al Vicerrectorado de 
Estudiantes. A partir de ahí, 
el Vicerrectorado presentará 
a la Junta de Gobierno de la 
Universidad de Málaga el tex-
to, para que lo incorpore a sus 
procedimientos ordinarios. 

El origen de este logro hay 
que buscarlo a principios de 
curso. El entonces alumno 
Álex Martínez pidió que se le 
cambiara el nombre en las lis-
tas de clase y en el campus vir-
tual. «Además, tuve que con-

tarle a los profesores, tutoría 
por tutoría, lo que me ocurría, 
algo tan íntimo, tan mío... 
También les tuve que explicar 
lo que es la transexualidad, 
imagínate», cuenta Martínez. 

Álex se matriculó en la ca-
rrera de Psicología este curso. 
«Antes de empezar las clases 
me acerqué a la administra-
ción para preguntar qué tenía 
que hacer, pero no tenían co-
nocimiento de ningún proto-
colo de atención», cuenta este 
malagueño de 25 años. El pro-

tocolo de actuación sobre 
identidad de género aproba-
do el año pasado por la Junta 
de Andalucía sólo se aplica en 
etapas no universitarias. De 
hecho, hasta que estalló el 
caso del colegio malagueño 
San Patricio, esta realidad era 
un tabú en la enseñanza. 

Hasta ese momento, pues, 
era un asunto desconocido. 
«Dependíamos de la buena fe 
de la gente, es decir, de que los 
profesores quisieran cambiar-
nos el nombre en sus listas de 

clase, por ejemplo», lamenta 
Saúl Blanco, otro transexual 
que estudia en la UMA. 

Tras las múltiples quejas de 
Martínez al decanato de Psico-
logía, María Jesús Morales Ca-
parrós, en ese momento vice-
rrectora de Estudiantes y Ca-
lidad, se puso en contacto con 
él, con Saúl Blanco y con el tra-
bajador social Felipe de Lima, 
los tres fundadores de Trans 
Huellas, asociación de jóvenes 
que defiende los derechos de 
las personas transexuales e in-
tersexuales y una de las agru-
paciones que participa en la 
elaboración del protocolo.         
     El documento, basado en el 
protocolo de actuación apro-
bado por la Junta, promoverá 
actividades de sensibilización 
y pondrá a disposición de la 
comunidad universitaria tra-
bajadores sociales. «Todas 
aquellas modificaciones a tí-
tulo interno tampoco serán 
un problema», admite Manuel 
Hijano, director de secretaria-
do de Atención al Estudiante. 
Así, también facilitará el cam-
bio de nombre en las listas de 
clase, el campus virtual o en 
el carnet de estudiante.

La UMA prepara un protocolo de 
atención a estudiantes transexuales 
El documento, pionero a nivel universitario en Andalucía, promoverá 
actividades de sensibilización y facilitará el cambio de nombre en las listas

De izqda. a dcha., Álex, Felipe y Saúl, miembros fundadores de Trans Huellas. :: N. FAZ
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«He tenido que 
contarles a unos y a 
otros mi problema y no 
mola porque acabas de 
llegar a la Universidad»

Martes 1.12.15  
SURCRÓNICA 
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MÁLAGA. Los nuevos doc-
torandos de las universidades 
españolas no podrán alargar 
más de cinco años la presenta-
ción de sus tesis. Es una de las 
novedades que trae de la mano 
la nueva normativa de los cur-
sos de doctorado, según la cual 
existe un plazo límite general 
de exposición comprendido 
entre los tres y los cinco años. 
«Con el objetivo de que el 
alumno no se relaje, el plazo 
estándar es de tres años, pero 
fácilmente se puede obtener 
una prórroga de uno o dos 
más». Así lo explica el director 
de la Escuela de Doctorado de 
la UMA, Ramón Muñoz-Chá-
puli, que añade que esta nove-
dad ayuda a que las investiga-
ciones de los estudiantes no se 
queden obsoletas, algo que po-
día ocurrir antes cuando no ha-
bía límite y se eternizaban. 

Esa sería la situación de los 
estudiantes que eligen la mo-
dalidad de tesis a tiempo com-
pleto, pero este año aparece 
por primera vez la modalidad  
a tiempo parcial, en la que el 
plazo de presentación se esta-
blece entre los cinco y los sie-
te años, si se concede una pró-
rroga de dos. «Ahora se distin-
gue entre dedicación a tiempo 
completo o dedicación a tiem-
po parcial, para aquellos que 
no sólo se dedican a la tesis, 
sino que también trabajan», 
aclara Muñoz-Chápuli.  

La normativa viene carga-
da de más novedades con res-
pecto a ediciones anteriores. A 
partir de este curso también 
existirá, de manera obligato-
ria, una evaluación anual en 
la que los doctorandos tendrán 
que dar cuenta de la evolución 
de su investigación. «Antes no 
existía ningún control hasta 
la lectura de la tesis. Ahora, el 
director elaborará un informe 
de la marcha del trabajo con el 
que el doctorando será evalua-

do», explica Muñoz-Chápuli.  
En la nueva regulación  apa-

rece también la figura del tu-
tor, que puede ser distinta a la 
del director. Tal y como añade 
Ramón Muñoz-Chápuli, el pro-
ceso de la tesis se dividirá en 
dos partes: una de investiga-
ción (que es la clásica) y otra de 
formación, en la que adquiri-
rán conocimientos de idiomas, 
orientación profesional y ela-
boración de artículos, entre 
otros. El director estará orien-

tado a la investigación y el tu-
tor, en cambio, será el encarga-
do de hacer el seguimiento de 
la parte académica, aunque en 
muchos casos será la misma 
persona para ambas partes. 

Nuevas competencias 
El director de la Escuela de Doc-
torado de la UMA expresa que 
con esta división se modifica 
la figura clásica del doctor. Ya 
no se trata de una persona que 
sólo ha hecho una investiga-
ción, sino que también ha ad-
quirido una serie de capacida-
des que pueden ser interesan-
tes en el mercado laboral. «Tra-
dicionalmente el doctor hacía 
la tesis para quedarse en la uni-
versidad, pero ahora tiene que 
ir pensando en incorporarse a 
otro tipo de trabajos donde le 
van a pedir nuevos requisitos», 
matiza Muñoz-Chápuli. 

Casi 400 personas se han 
matriculado este curso en doc-
torado en la UMA. Alumnos 
que se unen a los que ya se en-
contraban matriculados, por 
lo que suman alrededor de 
1.200. Muñoz-Chápuli atribu-
ye esta cifra al aumento de la 
calidad del doctorado: «La ca-
lidad de la tesis la fijaba antes 
el tribunal, pero ahora los pro-
gramas de doctorado tienen 
que ser evaluados por agencias 
de acreditación externas».

Los doctorandos ya                             
no podrán eternizar la 
presentación de sus tesis 
Una normativa fija en tres años el plazo límite si se le dedica 
tiempo completo y establece una prórroga de dos años
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MARIVÍ 
MORILLA

 Límite de presentación. 
Existen dos modalidades de 
tesis: a tiempo completo 
(con un plazo de presenta-
ción entre tres y cinco años) 
y a tiempo parcial (entre tres 
y siete años). 

 Evaluación anual. El direc-
tor de la tesis elaborará un in-
forme en el que se evaluará 
al doctorando.  

  Tutor. Habrá un tutor en-
cargado del seguimiento de 
la parte académica.  

 Partes de la tesis. A la clá-
sica (la de investigación) se 
suma otra de formación. 

NOVEDADES

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. La Universidad 
de Málaga tendrá rector este 
jueves, tras las votaciones del 
26 de noviembre en las que 
ninguno de los tres candida-
tos que concurrían al puesto 
obtuvo mayoría absoluta y, 
por lo tanto, habrá una segun-
da vuelta.  

El rector en funciones, José 
Ángel Narváez, obtuvo un 
43,72% del voto ponderado 
(un mecanismo que prima a 
los profesores doctores con 
vinculación permanente a la 
Universidad –catedráticos, ti-
tulares y contratados docto-
res–, frente al resto de secto-
res). Por su parte, Miguel de 
Aguilera (25,7%), que ya se 
enfrentó hace cuatro años a 
la exrectora Adelaida de la Ca-
lle, lo intentó por segunda 
vez pero se vio superado por 
Ernesto Pimentel (30,57%), 
el último en incorporarse a 
la carrera electoral y que ha 
dado la sorpresa al superar a 
De Aguilera y ‘meterse’ en 
una segunda vuelta, su obje-
tivo. No es la primera vez que 
es necesaria segunda vuelta. 
Ya sucedió en 1994, cuando 
concurrían Antonio Díez de 
los Ríos, Francisco Triguero 
y Pedro Arroyal; y en 2004, 
con Adelaida de la Calle, Juan 
Torres, Alfredo Fierro y Ri-
cardo Redoli como candida-

tos. Las votaciones de esta 
segunda vuelta tendrán lu-
gar el jueves, mientras que 
el voto anticipado será hoy 
y mañana.  

Alegría contenida 
Narváez mostró una alegría 
contenida porque ganó, pero 
no con la mayoría suficiente. 
Reconoció que siendo tres 
«estaba muy difícil ganar en 
primera vuelta». Lo que sí 
le sorprendió es que De 
Aguilera quedara apeado en 
la primera vuelta. Además, 
confió en que no se produz-
ca un trasvase de los votos 
conseguidos por De Aguile-
ra a Pimentel y en que la ac-
tual diferencia en votos, 13 
puntos, sea suficiente para 
convertirse en el sexto rec-
tor de la UMA. 

Por su parte, Pimentel ce-
lebró con su equipo unos re-
sultados que cumplieron sus 
expectativas de estar en la se-
gunda vuelta. Reconoció que 
al comenzar la campaña «es-
taba muy polarizada en tor-
no a los otros dos candidatos. 
Pero los últimos días las sen-
saciones fueron muy distin-
tas y ya lo veíamos mucho 
más factible». No obstante, 
admitió que gran parte del 
éxito de su candidatura será 
convencer al votante de De 
Aguilera.

Este jueves se 
conocerá al nuevo 
rector de la UMA
José Ángel Narváez y Ernesto 
Pimentel se enfrentarán en 
segunda vuelta al no obtener 
ningún candidato mayoría absoluta

En el caso de la 
modalidad a tiempo 
parcial, el límite se fija 
en cinco años 
prorrogable a siete
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MÁLAGA. Dos zumos de na-
ranja recién exprimida le va-
len para sacarle todo el jugo a 
una conversación. Francis Vi-
llatoro habla rápido, con eru-
dición pero sin caer en la pe-
dantería. Al escucharle uno 
piensa que probablemente su 
mente privilegiada está de-
jando atrás, por la velocidad, 
al verbo. Se explica bien y se 
extiende en los detalles más 
técnicos que no caben en una 
entrevista. De fondo, el soni-
do metálico de los futbolines 
que hay junto a la cafetería 
de la Escuela de Industriales. 
Primer zumo: 
–Hay que comenzar por el 
principio. ¿Dónde empezó 
a estudiar Francis Villatoro? 
–Me crié en Fuengirola. Pri-
mero en el único colegio que 
había y luego en el único ins-
tituto que había. Un profesor 
de allí me consiguió una beca 
para estudiar Teleco en Ma-
drid, pero mi familia no po-
día hacer el esfuerzo econó-
mico. Me metí en Informáti-
ca en Málaga y me matriculé 
de todas las optativas. En 4.º 
me matriculé de todas las de 
ese curso y las de 5.º y de 1.º 
y 2.º de Física. 
–¿Le daba tiempo a vivir? 
–Yo era un friki del estudio. 
Prácticamente no tenía vida 
social fuera de eso. Terminé, 
pedí una beca, me la dieron y 
me quedé en la UMA. Fue en-
tonces cuando empecé a salir.  
–Ingenieros que no salen. Es 
un tópico muy recurrido. 
–Hay de todo. Entonces yo dor-
mía poco y estudiaba mucho. 
Para mí era un descanso venir 
a la facultad a escuchar las ton-
terías que decía un profesor. 
–¿De dónde emana su afi-
ción a la ciencia? 
–No lo sé. Desde muy peque-
ño y se fue creando con los 
años. Mi generación se crió 
con Félix Rodríguez de la 
Fuente, Cousteau, Carl Sagan. 
En La 2 había programas cul-
turales... Era consumidor de 
divulgación y se me daban 

bien las ciencias. Los profeso-
res me mimaban porque era 
un bicho raro.  
–¿Qué hace cuando se topa 
con un estudiante excelen-
te como lo era usted? 
–Estamos muy alejados del 
alumnado. Es difícil recono-
cer a los grandes estudiantes. 
Hay alumnos que hacen un 
largo recorrido con ayudarle 
poco, aunque pueden desviar-
se. Hay otros más zoquetes, 
que no son brillantes, pero 
que pueden obtener mejores 
resultados con constancia.  
–¿Ha mejorado dando clase? 
–Cuando empecé a dar clase 
yo iba en plan máquina. Me 
daba igual si los alumnos se 

enteraban o no. Ahora inten-
to que mis asignaturas sean 
lo más vivas posibles. Si yo 
me lo paso bien en clase, es 
más fácil que el alumno 
aprenda más.  
–¿Le ayuda la divulgación 
científica para dar las clases? 
–A la hora de dar clase hay que 
profundizar, dejar un poso, 
evocar, sugerir... 
–¿Y qué es la divulgación?  
–La divulgación no tiene que 
educar. Es contar muchas co-
sas en poco tiempo. Con la di-
vulgación, la gente va a lo que 
va y va porque le interesa el 
tema. Dicen: «He visto el car-
tel y quiero ir para escuchar 
a este tío». 

–Ahora se lleva mucho lo de 
sacar la ciencia a los bares. 
–Sí, sí. Ciencia en el bar, cien-
cia en el pub… Es lo que se co-
noce como emboscadas cien-
tíficas. Lo que se quiere es sa-
car la ciencia a la calle o intro-
ducirla en las tertulias de 
prensa rosa en televisión…  
–¿Esa es la tendencia de la 
divulgación? 
–Se tiende al espectáculo.  
–Antes citaba a Félix Rodrí-
guez de la Fuente... 
–Sí, él disfrutaba de lo que ha-
cía. 
–Punset es otro ejemplo de 
divulgación contemporánea. 
–Él estaba muy involucrado 
también con ‘Redes’. Punset 
se sorprendía y se podía ver 
en su cara. Luego se metió en 
psicología barata en la segun-
da etapa del programa... Ha-
blaba de chakras y pseudo-
ciencias. 
–¿Es posible que la ciencia 
haya despreciado ciertas 
pseudociencias por la falta 
de conocimientos actuales? 
–Habría que diferenciar en-
tre paraciencia y pseudocien-
cia. 

Contra la ciencia 
Llegado a este punto de la 
charla, Francis carga contra la 
homeopatía. Una «filosofía», 
dice. Pero reconoce que los 
placebos sin principios acti-
vos funcionan. «La gente se 
lo toma y se cura, está docu-
mentado y no sabemos por 
qué». Decide tomarse el se-
gundo zumo de naranja y lle-
gar hasta el final. 
–¿Alguna de esas pseudo-
ciencias, como las llama, po-
dría acabar por convertirse 
en ciencia? 
–Es muy difícil. El reiki, el li-
món que cura el cáncer… Las 
cosas que no tienen explica-

ción científica son pseudo-
ciencias cada vez que alguien 
las explica. No tener explica-
ciones en ciencia es normal. 
Lo conocido, lo constatado, ya 
no es ciencia, es conocimien-
to. 
–Usted es colaborador fijo del 
programa ‘La Rosa de los 
Vientos’ de Onda Cero.  
–El programa ha cambiado con 
los años. Mi intervención en 
el programa es una embosca-
da científica. A veces se alejan 
del rigor científico, depende 
del invitado. Con convencer 
a dos o tres personas por pro-
grama de que la ciencia mere-
ce la pena, mi papel en el pro-
grama está justificado. 
–¿Hay ahora una eclosión de 
divulgación científica? 
–Parece que hay un cierto in-
terés, pero no es excesivo. En 
las encuestas del CIS la gente 
asegura que le interesa la cien-
cia. Necesitamos a un Fernan-
do Alonso, un Félix Rodríguez 
de la Fuente, un Punset... 
–¿Íker Jiménez no es un Fer-
nando Alonso? 
–Es un Fernando Alonso de su 
tema. Si divulgara ciencia, lo 
haría muy bien. Pero tiene una 
trayectoria paracientífica. Co-
nozco muchos científicos que 
ven y disfrutan el programa 
de Íker Jiménez. 
–¿Por qué la ciencia obvia los 
temas de ‘Cuarto Milenio’? 
–Eso no es exactamente ver-
dad. Las psicofonías son un 
invento asociado a las graba-
doras. Registras sonidos y no 
sabes qué son. Cuando escu-
chas ese sonido, empiezas a 
tener pareidolias. Como 
cuando ves una nube con for-
ma de conejo. El cerebro está 
preparado para entender el 
lenguaje, el cerebro no lo 
puedo evitar. 
–¿Se ha estudiado lo suficien-
te? 
–La parapsicología tuvo sus 
departamentos e investiga-
ciones. Eso está perfectamen-
te estudiado y es mentira.  
–¿Qué validez tienen los tes-
timonios? 
–Se inventan, están sesgados.  
–¿No le produce ansiedad no 
poder saberlo todo? 
–Sí, queda mucho por saber. 
El siglo XX en Física fue el si-
glo de la relatividad y de la me-
cánica cuántica. En el XXI el 
gran problema será la energía, 
la falta de combustibles fósi-
les por haberlos malgastado 
en el siglo XX. La solución será 
la fusión nuclear.

«Si yo me lo paso bien en clase es más 
fácil que el alumno aprenda más»
Francis Villatoro Divulgador científico y profesor de Ingeniería Industrial

ENTREVISTA

 cronica.su@diariosur.es

LEO                
RAMA

El profesor Villatoro, en la Escuela de Industriales. :: L. R.

 Currículum. Licenciado 
en Ingeniería Informática, 
doctor en Matemáticas y 
licenciado en Física. 

 Especialidad. Divulga-
ción científica.  

  OOtros cargos. Desde 2012 
es un colaborador habitual 
en el programa ‘La Rosa de 
los Vientos’ de Onda Cero, 
donde dispone de una sec-
ción fija semanal en la que 
aborda temas científicos.

¿QUIÉN ES?

«Los profesores me 
mimaban porque     
era un bicho raro» 

«Íker Jiménez es un 
Fernando Alonso en 
su tema. Lo haría bien 
si divulgara ciencia»
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MÁLAGA. «Cuando sientes 
que debería haber un cambio, 
si te lanzas a hacerlo tú solo  
te sientes raro y acompleja-
do». Josefa García habla de 
algo que empezó como sim-
ples ganas de enseñar de un 
modo diferente de cuatro pro-
fesoras de Turismo, pero que 
finalmente ha tomado forma 
y ha acabado siendo recono-
cido como un proyecto de In-
novación Educativa por la 
Universidad de Málaga: el Pro-
yecto Ilusión. 

Ellas lo ven como una for-
ma de aprovechar el talento 
del profesorado para enseñar 
a los alumnos lo que no se da 
en el grado de Turismo y, con 
esa idea, organizan jornadas, 
cursos y talleres de lo más va-
riado que sirven para comple-
tar la formación de los estu-
diantes que quieran disfru-
tarlos.  

Todas las semanas montan 
sesiones de meditación o ex-
presión oral o visitas turísti-
cas por Málaga para enseñar 
cómo lo tiene que hacer un 
buen guía, y siempre comple-
tamente gratis. Hoy su acti-
vidad ‘extraescolar’ es sobre 
cómo crear un currículum vi-
tae eficiente. 

El núcleo duro del Proyec-
to son cuatro profesoras de la 
Facultad de Turismo: Josefa 
García, vicedecana de Prácti-
cas y Cooperación Empresa-
rial; Inma Almahano, del De-
partamento de Filología Ale-
mana; y Laura María Moni-
che y Eva Isabel González, de 
Economía Aplicada y Estruc-
turas Económicas, aunque hay 
25 docentes implicados en el 
proyecto, es decir, la gran ma-
yoría de profesores de esta fa-
cultad, según cuentan ellas. 

«La enseñanza universita-
ria es muy fría si no le das una 
forma», asegura Inma, lo que 
ratifica Josefa, «de ahí que sea 

un proyecto de innovación, 
porque esto es lo que realmen-
te nos gustaría que fuese la 
universidad». Las cuatro ase-
guran que sus clases están 
«pintadas» por esas ganas de 
motivar, de ilusionar y de 
acercarse al alumno más allá 
de como se viene haciendo en 
el sistema universitario. 

Josefa lo llama más bien en-
señar «de abajo a arriba», aun-
que una de sus compañeras 
ríe diciendo que ellas no es-
tán ‘abajo’. Josefa se refiere a 
que cambiando el modo en 

que los alumnos ven la Uni-
versidad, luego ellos podrán 
cambiar, siendo profesores, a 
los siguientes alumnos. 

A pesar del pomposo títu-
lo que le han concedido, eso 
de ‘Proyecto de Innovación 
Educativa’ les aporta 1.200 
euros para dos años de traba-
jo, lo que ven que no les va a 
dar «para mucho», de no ser 
porque cuentan con el apoyo 
«altruista» de muchos profe-
sionales: una psicóloga ami-
ga acudió hace poco a dar un 
curso y quien organiza los ta-

lleres para ser un buen guía 
es un profesor de la Facultad 
que también es guía privado. 

En el curso de hoy, Irene 
Fernández cuenta a unos cin-
cuenta alumnos en la Facul-
tad de Turismo lo importan-
te que es orientar el currícu-
lum vitae teniendo en cuen-
ta a qué empresa quieren ac-
ceder. Los estudiantes guar-
dan silencio cuando lanza la 
pregunta: «¿Alguna vez os han 
enseñado a hacer un currícu-
lum durante la carrera?». 

 Ella trabaja para el servi-

cio central de la Universidad 
de Málaga, pero hoy imparte 
un cursillo de orientación la-
boral a los alumnos del Pro-
yecto Ilusión. «Forma parte 
de esos servicios que tiene la 
UMA y que están ahí para que 
los estudiantes vayan a ellos, 
pero no van porque no los co-
nocen, así que nosotros tra-
tamos de recuperarlos para 
que se aprovechen», cuenta 
Josefa. 

«Esto es como darle un sig-
nificado a tu trabajo, por fin 
es algo gratificante», expresa 
Josefa, emocionada. Por fin 
puede luchar, y  en grupo, por 
ese cambio en la educación 
que ve estas cuatro profeso-
ras ven tan necesario.

ACTUALIDAD

 cronica.su@diariosur.es

ALBA 
ASENJO

Proyecto Ilusión o cómo 
aprender lo que no se da en clase
Cuatro profesoras de Turismo organizan talleres gratuitos para enseñar a 
los alumnos a hacer un currículum, relajarse o a ser un buen guía turístico

El Proyecto incluye clases de meditación para alumnos, PDI y PAS del centro. :: CRÓNICA

Un grupo de alumnos y profesoras de Turismo, durante un curso sobre cómo elaborar un buen currículum. :: CRÓNICA

:: CRÓNICA 
La Facultad de Turismo 
acogió la semana pasada el 
Forum Redintur, un en-
cuentro anual entre estu-
diantes de másteres y pro-
fesionales que por prime-
ra vez eligió Andalucía para 
su celebración. Una mesa 
redonda abrió el debate en 
torno a las salidas profesio-
nales en el ámbito de las 
TIC aplicadas al turismo y 
puso de manifiesto el enor-
me potencial que tienen 
para los titulados. Asimis-
mo se destacó el turismo 
como un sector innovador 
y cambiante que no deja 
de incorporar nuevas he-
rramientas para hacer fren-
te a esos cambios, lo que lo 
convierte en un buen cam-
po profesional. 

Por otra parte, se cues-
tionó si existe actualmen-
te una adecuada profesio-
nalización. En este senti-
do, el coordinador del 
Máster en Turismo Elec-
trónico de la UMA, Carlos 
Rossi, defendió la labor 
que se hace desde la Fa-
cultad: «Sabemos de las 
salidas profesionales en 
ese campo, pero también 
de las carencias que tie-
nen nuestros alumnos, 
por eso apostamos por 
crear el Máster en Turis-
mo Electrónico. Con él he-
mos cubierto una especia-
lización en tecnología 
muy necesaria», explicó. 

Seguir aprendiendo 
Sobre este asunto los ex-
pertos pusieron de mani-
fiesto también la dificul-
tad para adaptar la forma-
ción al ritmo frenético que 
marca el mercado. En este 
sentido, todos coincidieron 
en la dificultad que entra-
ña y que ni siquiera lo ha-
cen las carreras tecnológi-
cas. Lo que sí destacaron es 
la importancia de seguir 
aprendiendo una vez aca-
bada la Universidad. «Tene-
mos más medios que nun-
ca para aprender y hay que 
aprovecharlos», insistió el 
director de Andalucía Lab, 
José Luis Córdoba. 

Por su parte, el coordina-
dor del máster reconoció lo 
«complicado» que es man-
tenerse continuamente ac-
tualizado, pero la «tecno-
logía es una herramienta y 
hay que formar a personas 
para que sean capaces de 
trabajar con ella y mante-
nerla actualizada. «Tene-
mos que formar a personas 
competentes», afirmó.

Destacan el 
potencial de   
las TIC como 
salida laboral 
en Turismo

La enseñanza 
universitaria es muy 
fría si no le das una 
forma», señala 
Inmaculada Almahano 
«Esto es como darle   
un significado a tu 
trabajo, es hacer algo, 
por fin, gratificante», 
apunta Josefa García
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MÁLAGA. La titulación de 
Trabajo Social se implantó en 
Málaga hace 30 años; Relacio-
nes Laborales y Recursos Hu-
manos, hace 25; y Estudios de 
Asia Oriental, hace tan sólo 
cinco. A priori las tres carreras 
que se imparten actualmen-
te en la Facultad de Estudios 
Sociales de la Universidad de 
Málaga no tienen nada en co-
mún en cuanto a fecha de na-
cimiento se refiere. Sin em-
bargo, el centro celebra este 
curso su décimo aniversario 
porque fue en 2006 cuando 
estrenó nombre: pasó de ser 
‘Escuela de Relaciones Labo-
rales’ a ‘Facultad de Estudios 
Sociales y del Trabajo’, su de-
nominación actual.  

El centro, que alberga un 
total de 2.200 alumnos, se ubi-
ca desde el año 2010 en la am-
pliación del campus de Teati-
nos en un edificio que com-
parte con Comercio y Gestión. 
Anteriormente se localizaba 
en la Avenida de la Estación 
de El Palo, espacio que ahora 
ocupa la Fundación General 
de la UMA. «Nuestros tres gra-
dos son muy diversos entre sí. 
El único nexo que tienen en 
común es la sociedad, es de-
cir, todos los profesionales que 
nosotros formamos son agen-
tes que van a trabajar con per-
sonas», afirma la decana de la 
facultad, Ana Rosa del Águi-
la, que añade que con este 
cumpleaños pretenden rei-
vindicar la suma de la diver-

sidad y demostrar cómo se 
han ido incorporando estos 
profesionales a la sociedad 
malagueña.  

Cubrir las plazas de estas 
carreras nunca ha sido un pro-
blema, una cuestión que Del 
Águila atribuye a la labor de 
difusión que realizan los co-
legios profesionales y tam-
bién a la buena inserción la-
boral de los alumnos. «Todas 
las actividades que desarro-
llamos están muy enfocadas 
a la inserción profesional de 
los estudiantes y, para ello, 
colaboramos con el Colegio 
de Graduados Sociales de Má-
laga y Melilla y el Colegio de 
Trabajo Social».  

El centro también mantie-
ne una relación muy estrecha 
con el Ministerio de Asuntos 
Exteriores, lo que le ha per-
mitido firmar un convenio 
para que los alumnos de Estu-
dios de Asia Oriental puedan 
hacer prácticas en las emba-
jadas españolas de Seúl y To-
kio. Y es que mejorar el pro-
grama de prácticas es uno de 
los aspectos en los que traba-
ja actualmente la facultad. El 
reto, dice la decana, está en 
buscar un número suficiente 
de centros que oferten prác-
ticas y que estas sean de cali-
dad. «A las empresas les gus-
ta ayudar en la formación de 
los universitarios, pero noso-
tros necesitamos que las prác-
ticas estén enfocadas a las ti-
tulaciones», apunta. 

Más horas de prácticas 
A estos propósitos se suma 
también el del aumento de 
horas. En todas las titulacio-
nes del centro las prácticas se 
realizan en cuarto curso tra-
bajando entre 120 y 150 ho-
ras. Sin embargo, Del Águila 
señala que lo ideal sería in-
corporarlas desde el segundo 
año. «El próximo curso que-
remos duplicar o triplicar el 
número de horas, algo que 

ahora mismo intentamos pa-
liar con visitas a empresas y 
clases impartidas por profe-
sionales», explica.  

La decana también expre-
sa su intención de ir incorpo-
rando los idiomas a la oferta 
académica: «Directivos de re-
cursos humanos nos han lle-
gado a decir que no pueden 
quedarse con un alumno de 
prácticas muy valioso porque 
no tiene el idioma. Por eso, un 
proyecto a largo plazo sería 
que el grado en Relaciones La-
borales fuera bilingüe». Este 
curso la carrera ya cuenta con 
una asignatura en inglés en 
cada uno de sus cursos. Sin 
embargo, en Trabajo Social el 
proceso es más difícil: ahora 
mismo sólo mantienen una 
asignatura optativa de inglés 
en tercer curso.  

Ana Rosa del Águila cuen-
ta que el mercado laboral de-
manda la especialización de 
los graduados. De ahí surge la 
idea de poner en marcha titu-
laciones de posgrado dentro 
de la facultad. El curso pasa-
do se intentó implantar una, 
pero finalmente no pudo ser 
por la falta de profesorado, así 
que los graduados que salen 
de Estudios Sociales tienen 
que conformarse con la ofer-
ta general de la UMA. «Mu-
chos de nuestros alumnos rea-
lizan el máster de interven-
ción social que se imparte en 
Psicología, pero por no perte-
necer a ese centro tienen me-
nos posibilidades de entrar, 
así que pensamos que debe-
ríamos apostar por un posgra-
do sobre recursos humanos», 
concluye la decana.

Una década 
dedicada a 
las personas
Estudios Sociales celebra su 
décimo aniversario con la 
mejora del programa de 
prácticas y la implantación 
de un grado bilingüe como 
retos por cumplir

Patio del antiguo edificio de Estudios Sociales, en El Palo. :: CRÓNICA
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MORILLA

Patio del antiguo edificio de Estudios Sociales, en El Palo. :: CRÓNICA

«El próximo curso 
queremos duplicar o 
triplicar el número de 
horas de prácticas», 
afirma la decana 

«Algunos directivos  
nos han dicho que no 
contratan a un alumno 
por no saber inglés»

Hall de la facultad actual, situada en la ampliación de Teatinos. :: CRÓNICA

AYER Y HOY DE LA FACULTAD

:: CRÓNICA 
Investigadores del Depar-
tamento de Ingeniería de 
Sistemas y Automática de 
la Universidad de Málaga 
han diseñado un sistema 
de monitorización de trá-
fico que combina una red 
de sensores inalámbricos 
y el dispositivo Bluetooth 
de los vehículos. Los ex-
pertos de la UMA, que pu-
blican sus resultados en la 
revista ‘Sensors’, proponen 
un ‘sistema de informa-
ción urbana’ basado en la 
instalación en las calles de 
sensores inalámbricos por-
tátiles. Estos elementos 
aportan, en tiempo real, 
datos sobre el tráfico y fac-
tores ambientales para su 
posterior seguimiento y 
procesado en una unidad 
central, permitiendo, ade-
más, predecir la distribu-
ción de las rutas. 

Hasta ahora los datos del 
tráfico sólo indicaban cuán-
tos vehículos van de un 
punto a otro, con disposi-
tivos como las espiras so-
terradas en una calle, que 
detectan los elementos 
metálicos del coche y los 
cuentan, ofreciendo sólo 
una cifra. Una estrategia 
que requiere también de 
obras en la vía para colocar 
los detectores, frente al sis-
tema que propone la UMA, 
que no necesita infraes-
tructura previa. 

Fácil instalación 
«Las características más 
notables son su fácil ins-
talación, flexibilidad de 
uso y autonomía energé-
tica. Los nodos de la red 
se pueden colocar en el 
mobiliario urbano, como 
farolas o señales de tráfi-
co. Se trata de dispositi-
vos inteligentes cuyo cos-
te se reduce en compara-
ción con el de otros tipos 
de sensores de conteo 
como el radar o cámaras», 
explica el responsable del 
estudio, Juan Jesús Fer-
nández Lozano, investi-
gador de la UMA. 

La plataforma incorpo-
ra distintos sensores para 
medir variables como la 
temperatura, concentra-
ciones de gases y paráme-
tros ambientales como el 
ruido o el polvo. Sin em-
bargo, el aspecto más no-
vedoso, según los investi-
gadores, es la posibilidad 
de identificar los vehícu-
los y conocer su trayecto-
ria. Para ello es necesario 
reconocer uno por uno los 
automóviles.

Diseñan un 
sistema para 
monitorizar el 
tráfico a través 
de sensores
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:: I. VARGAS 
No es casualidad que el Archi-
vo Municipal acoja la exposi-
ción que conmemora el 50.º  
aniversario del nacimiento 
de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales 
de Málaga. Hace exactamen-
te medio siglo, este mismo 
edificio ubicado en la Alame-
da Principal recibía a los pri-
meros universitario mala-
gueños matriculados en 
Ciencias Políticas, Económi-
cas y Comerciales. «Un acon-
tecimiento único en la his-

toria de la ciudad», explica 
Javier Ramírez González, el 
comisario de la muestra. 

‘50 años de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Em-
presariales’ es, en palabras de 
González, «un viaje en el tiem-
po» que se remonta a 1965, 
año en el que se inaugura el 
primer curso universitario en 
el Archivo Municipal, el edi-
ficio que hasta poco antes ha-
bía sido la sede de los Juzga-
dos de Málaga y Audiencia Pro-
vincial. El visitante, al cruzar 
la puerta de la sala, viajará a la 

Málaga de la represión fran-
quista, de los Seat 600 o de los 
tupés en caracol. «Algunas ins-
tantáneas retratan la multi-

tudinaria manifestación per-
mitida por el régimen. Una 
manifestación de júbilo orga-
nizada con motivo de la ubi-
cación en Málaga del primer 
centro universitario en 1963», 
desgrana González. 

Durante la visita a la expo-
sición también se podrá ver 
una maqueta del primer edi-
ficio diseñado para la facul-
tad y una docena de fotogra-
fías sacadas del Fondo Bien-
venido-Arenas, pertenecien-
te al archivo fotográfico del 
Centro de Tecnología de la 
Imagen (CTI)-Universidad de 
Málaga (UMA). La muestra 
está abierta de lunes a vier-
nes, de 11.00 a 14.00 y de 17.00 
a 20.00 horas; y los sábados, 
domingos y festivos, de 17.00 
a 20.00 horas.

La Facultad de Económicas y 
Empresariales vuelve a sus orígenes

MÁLAGA. A plena luz del 
día, el Paseo del Parque de Má-
laga asume las funciones ar-
quitectónicas habituales: ser 
un lugar de paso para los mi-
les de malagueños y turistas 
que caminan por allí a lo lar-
go del año. Para Antonio Na-
varro, actual alumno del Más-
ter en Producción Artística 
Interdisciplinar de la Facul-
tad de Bellas Artes, es más que 
eso. El céntrico lugar se con-
vierte en «un refugio donde 
fantasear con el arte» y los en-
cuentros personales más 
insólitos. Estas inquietudes 
se han plasmado en ‘Paseo del 
Parque’, su primera exposi-
ción individual en la sala de 
muestras de la Facultad de Be-
llas Artes. 

«Le damos un significado a 
los espacios por las prácticas 
que llevamos a cabo de día en 
él –un paseo, por ejemplo–. Sin 
embargo, en mi exposición 
rompo con esa definición rígi-
da de la ciudad hablando de 
otras prácticas como el ‘crui-
sing’ –actividad de tener sexo 
en la vía pública–», desgrana 
Navarro. El artista lo evoca 

–que no lo plasma explícita-
mente– con vídeos, fotogra-
fías y un audio donde se escu-
cha el ruido tomado durante 
una noche ventosa en el Paseo 
del Parque. 

«De alguna manera inten-
to elevar y dignificar lo que es 
marginado», recalca el artista 
malagueño. Esta idea la repre-
senta grabando de manera pre-

meditada a un hombre ligero 
de ropa en el parque. Navarro, 
en palabras de Carlos Miranda, 
profesor en Bellas Artes y co-
ordinador de la sala expositi-
va, tiene «una sutil sensibili-
dad que le permite hacer poé-
tica de lo marginal y lo denos-
tado en la sociedad actual», 
como la práctica del ‘cruising’. 

Ante una ciudad que se se 

presenta como dada, es decir, 
como algo ya concretado, Na-
varro se empeña en presen-
tarla como un «entorno de am-
bigüedad y duda», donde se 
anula la posibilidad de una de-
finición rígida. Por eso mismo 
aparecen elementos contra-
puestos en sus vídeos y foto-
grafías como la luz y la oscu-
ridad, la atracción y el miedo, 

la naturaleza y la civilización. 
Los asistentes, acostumbra-
dos a comunicarse con un ami-
go o un ligue a través de un 
mensaje de Whatsapp o Tele-
gram, seguirán reflexionando 
sobre los encuentros de este 
tipo con ‘638592518’, la foto-
grafía que recibe al visitante 
al inicio de la muestra. Ésta se 
presenta al espectador como 
una planta de pita en la que se 
ha grabado un número de te-
léfono. «Hoy en día estos en-
cuentros de los que hablo (el 
‘cruising’) se cierran a través 
de Internet, a golpe de click», 
añade sutilmente Navarro. 

Romper con la norma 
El interés del artista por la sig-
nificación de los espacios y 
cómo se relaciona la sociedad 
con ellos también se refleja 
en otro de los vídeos. En él 
aparecen hombres «escogi-
dos al azar» en el mismo Par-
que mirando fijamente a cá-
mara. Así rompe con «lo es-
tablecido», con los encuen-
tros premeditados. «Lo que 
pretendo con mi exposición 
es que el público se vaya con 
la idea de que la ciudad no es 
lo que parecía. También quie-
ro desestabilizar sus prejui-
cios», recalca el artista. El pro-
fesor Miranda va más allá: 
«Navarro plantea una muy 
interesante y pertinente mi-
rada a los modos de genera-
ción de identidades a partir 
del uso oculto y ocultado de 
espacios urbanos». 

Comisariado por el artista 
y profesor del centro Juan Car-
los Robles, esta exposición 
conformado por una selección 
de seis obras videográficas y 
tres fotográficas se podrá ver 
hasta el próximo 22 de di-
ciembre en la sala de exposi-
ciones de la Facultad de Be-
llas Artes, de lunes a viernes, 
de 8.00 a 21.00 horas.

‘Cruising’ en el Paseo del Parque
El lugar se convierte, a ojos del artista malagueño Antonio Navarro, 
en el escenario de los encuentros sociales más insólitos de noche

CULTURA

 cronica.su@diariosur.es

ISABEL  
VARGAS

«La sutil sensibilidad 
de Navarro le permite 
hacer poética de lo 
marginal y lo denostado 
en la sociedad actual»

Captura de pantalla de uno de los sugerentes vídeos, donde aparece un hombre solo en el Paseo del Parque. :: SUR

La Facultad de Económicas en el año 1967. :: ARCHIVO CTI-UMA

 Título. ‘50 años de la Fa-
cultad de Ciencias Econó-
micas y Empresariales’. 

 Dónde. En el Archivo Mu-
nicipal ( Alameda Principal, 
23) hasta el 10 de enero.

LA EXPOSICIÓN
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MÁLAGA. Bien sabido por 
todos es lo difícil que puede 
llegar a ser compaginar los 
estudios universitarios, de 
cualquier tipo, con otras ac-
tividades de formación o em-
pleo. Trabajos, prácticas, tests 
a través del campus virtual... 
aportan a los alumnos una 
carga lectiva que copa mu-
chas horas semanales de tra-
bajo fuera de las aulas. Esta 
conciliación se antoja inclu-
so más complicada en el caso 

de los deportistas que estu-
dian en la Universidad de Má-
laga, puesto que competicio-
nes y torneos les fuerzan a 
desatender los estudios. 

La UMA elaboró en el año 
2013 el Estatuto del Depor-
tista Universitario, que na-
ció con el objetivo de facili-
tar a los deportistas de élite 
el estudio de sus carreras. 
Aquellos que reúnan los re-
quisitos para ser considera-
dos deportistas de alto nivel 

pueden realizar la solicitud 
en el Registro General, apor-
tando la documentación 
acreditativa. Es una comi-
sión la que aprueba o recha-
za dicha petición y, en el caso 
de aprobarla, fija el período 
de la concesión entre un mí-
nimo de un año y un máxi-
mo de cuatro. 

Aquellos que obtengan el 
estatus de deportista de alto 
nivel tienen derecho a con-
tar con la ayuda de un tutor 

académico que es interme-
diario entre profesores y el 
estudiante, a estar exento 
de la obligación de asisten-
cia presencial a aquellas ac-
tividades docentes que sean 
coincidentes con los despla-
zamientos necesarios para 
participar en competiciones 
o concentraciones fuera de 
su residencia habitual, a 
cambiar de grupo de clases, 
modificar la fecha de exá-
menes y recibir asesora-
miento técnico por parte de 
la Dirección del Deporte 
Universitario. 

Obligaciones 
Asimismo, esta acreditación 
conlleva una serie de obliga-
ciones, entre las que se en-
cuentran el cumplimiento 
de los reglamentos internos 
de las selecciones deporti-
vas en las que representen 
a la Universidad de Málaga, 
acatar las normas de disci-
plina elaboradas por el Con-
sejo Superior de Deportes 
y participar en las convo-
catorias de los distintos 
campeonatos universita-
rios –Andalucía, España, 
Europa y del Mundo– co-
rrespondientes a las disci-

plinas deportivas para las 
que haya sido considerado 
deportista de alto nivel. 

El Estatuto también pre-
vé ventajas para aquellos 
que, sin ser deportistas de 
élite, estudien titulaciones 
oficiales y estén en posesión 
de la tarjeta deportiva y re-
presenten a la institución, o 
a España, en competición 
oficial –autonómica, nacio-
nal, europea o del mundo–. 
Entre los derechos, está el 
acceso a las instalaciones de-
portivas de la UMA en con-
diciones especiales, atención 
médica y fisioterapéutica, la 
participación en el progra-
ma de becas y ayudas que la 
Universidad de Málaga con-
voque o el reconocimiento 
de las horas dedicadas a en-
trenamientos, concentracio-
nes y competiciones por cré-
ditos de la carga de optativi-
dad en títulos de Grado.

Medio centenar de alumnos 
compaginan la carrera                        
con el deporte de élite
Los deportistas de alto nivel que se acogen al Estatuto del 
Deportista Universitario tienen ciertas ventajas para el estudio

DEPORTES 
 

JAVIER 
RAMÍREZ

:: J. RAMÍREZ 
MÁLAGA. Elena de la Torre, 
jugadora de pádel de 23 años y 
estudiante del cuarto curso del 
Grado en Terapia Ocupacional, 
concilia de manera satisfacto-
ria su carrera con el deporte. 
«Tengo la suerte de que tanto 
mi entrenador como yo respe-
tamos las clases e intento ir a 
todas», comenta. 

Además, esta jugadora de 
pádel estuvo, durante el pri-
mer año como estudiante uni-
versitaria, alternando el de-
porte de alto nivel con los es-
tudios sin las facilidades que 
proporciona el Estatuto del 
Deportista Universitario, que 
no había entrado en vigor. Con 
su introducción, señala De la 
Torre, «me dieron la oportu-
nidad de ausentarme de clase 
sin que me pusieran falta». 

Respecto a la conciliación 
del estudio con la carrera de 
Terapia Ocupacional, Elena 
de la Torre añade que «Este 
año tenemos menos clases, 
aunque cuando salgo de ellas 
me tengo que ir a entrenar. 
No obstante, el decreto me 
permite saltarme clases de 
forma justificada, para asistir 
a los campeonatos». 

Esta estudiante ha encon-
trado siempre, por parte del 
equipo docente, comprensión 
sobre su especial situación 

como deportista de alto nivel. 
«De todos los profesores con 
los que he tratado, ninguno 
me ha puesto problema. Al re-
vés, muchos me han dicho 
que no hacía falta ni llevar jus-
tificarte para las faltas», indi-
ca De la Torre.

ELENA DE LA TORRE  Jugadora de pádel

«De los profesores con los 
que he tratado, ninguno 
me ha puesto problemas» 

«Este año tengo 
menos clases, 
aunque cuando             
salgo me tengo                  
que ir a entrenar»

Elena de la Torre. :: CRÓNICA

:: J. RAMÍREZ 
MÁLAGA. Luciano Amorós 
es uno de los jugadores que 
integran el CD UMA Ante-
quera, el equipo de fútbol 
sala que está causando sen-
sación en la Liga Nacional. 
Este universitario, que es-
tudia cuarto curso de la ca-
rrera de Fisioterapia, afirma 
que el Estatuto del Depor-
tista Universitario le permi-
te cambiar las clases con fa-
cilidad, aunque es difícil con-
ciliar el deporte de compe-
tición con los estudios. «Es 
complicado, porque tienes 
que estar todo el día ajetrea-
do y no paras. Por la maña-
na vas a clase, y por la tarde 
son los entrenamientos», ar-
gumenta Amorós. 

Estas facilidades también 

se extienden a las prácticas, 
que en el caso de su carrera  
permiten a Luciano Amorós 
hacerlas en horario de ma-
ñana. Respecto a algún pro-
blema con el cambio de cla-
ses, señala que «hay profe-
sores que han vivido fuera 
del Estatuto y no saben 
cómo va. Los alumnos tam-
bién tenemos parte de cul-
pa porque no avisamos a 
principios de curso de nues-
tra condición».

«Es complicado conciliar 
porque estás todo el día 
ajetreado y no paras»

El Estatuto nació en 
el año 2013 con el 
objetivo de facilitar 
el estudio a los 
deportistas de élite

Luciano Amorós, jugador de fútbol sala. :: CRÓNICA

:: J. RAMÍREZ 
MÁLAGA. Para María Vic-
toria Díaz, estudiante de 24 
años, jugadora del Club 
Rugby Femenino de Málaga 
y actualmente en el cuarto 
curso de la carrera de Mar-
keting e Investigación en la 
Universidad de Málaga, no 
fue complicado acreditarse 
como deportista de alto ni-
vel, aunque reconoce que el 
proceso se demoró. «No fue 
un proceso complicado, en 
el polideportivo lo tramita-
ron muy rápido; lo que ocu-
rrió es que la comisión se re-
unió tarde y ya había echa-
do la matrícula», señala Díaz. 

Entre las ventajas del es-
tatuto del deportista univer-
sitario, Victoria Díaz expli-
ca que ella es estudiante a 
tiempo parcial y no tuvo pro-
blemas para cambiar al tur-
no de mañana, que le venía 
mejor para no coincidir con 
sus entrenamientos. «Ser es-
tudiante a tiempo parcial 
–añade Díaz– no significa 
que vaya menos a clase, sino 
que cuando tengo concen-
tración me tienen que cam-
biar la clase, la práctica o el 
examen». También va a re-
cibir clases de inglés para la 
obtención del B1. 

Aunque reconoce que no 
siempre son facilidades: 

«Hay evaluaciones parcia-
les que no puedes hacerlas 
y te mandan directamente 
al examen final», comenta 
Díaz, que, pese a ello, prio-
riza el estudio respecto al 
deporte «porque no voy a 
vivir de esto».

«Obtener la acreditación 
no fue complicado, 
aunque sí se hizo tarde» 

Díaz prioriza el 
estudio respecto      
al deporte «porque 
no voy a vivir                     
de esto»

Victoria Díaz. :: CRÓNICA

LUCIANO AMORÓS  Jugador del UMA Antequera VICTORIA DÍAZ  Jugadora de Rugby

El Estatuto permite     
a Amorós hacer             
las prácticas de 
fisioterapia en el 
turno de mañana

 cronica.su@diariosur.es
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AUTOBUSES URBANOS 
Consorcio de Transporte Metropolitano 
de Málaga: 902 450 550 
 

CAMPUS DE TEATINOS 

Línea 8                                                     
Alameda-Hospital Clínico 
Alameda: Primera 6:40, Última 23:00 
H. Clínico: Primera 6:15, Última 22:35 

Línea 11                                                    
Universidad-Alameda-El Palo 
Universidad: Primera 7:00,Última 22:40 
El Palo: Primera 6:25, Última 22:16 

Línea 22                                                     
Av. Molière-Universidad 
Av. Molière: Primera 7:00, Última 22:00 
Universidad: Primera 7:30,Última 22:30 
 

MARTIRICOS 
 (CURSO DE IDIOMAS) 

Línea 2                                                  
Alameda-Ciudad Jardín 
Alameda: Primera 6:20, Última 00:15 
C. Jardín: Primera 6:00, Última 23.50 

Línea 7                                                
Alameda-Carlinda 
Alameda: Primera 6:45, Última 00:15 
Carlinda: Primera 6:25, Última 23:55 

Línea 15                                        
Virreina-Santa Paula 
Virreina: Primera 6:20, Última 23:00 
Sta. Paula: Primera 6:20, Última 23:00 

Línea 17                                                  
Alameda-La Palma 
Alameda: Primera 6:37, Última 00:10 
La Palma: Primera 6:15, Última 23:50 

Circular 1 y  Circular 2  
C1: Alameda Principal-Norte: Primera 
6:50, Última 23:00 
C2: Alameda Principal-Sur: Primera 
6:30, Última 23:00 
 

CAMPUS DE EL EJIDO 

Línea 1                                                           
Parque del Sur-San Andrés 
Parque del Sur: Primera 6:20, Última 
00:00 
San Andrés: Primera 6:30, Última 00:00 
 

AUTOBUSES PORTILLO  
Desde Benalmádena y Mijas se puede 
utilizar la tarjeta del Consorcio de 
Transportes Metropolitano de Málaga 
(902 450 550).   

Torremolinos-Universidad 
07:00 Torremolinos- Ampliación Teati-
nos-Teatinos (Facultad de Ciencias).  
13:30 Torremolinos- Ampliación Teati-
nos-Teatinos- El Ejido.  

Universidad-Torremolinos 
14:55 El Ejido (carrera de Capuchinos)- 
Martiricos- Ampliación de Teatinos- 
Teatinos-Torremolinos.  
21:05 El Ejido- Ampliación de Teatinos- 
Teatinos-Torremolinos. 
 

BENALMÁDENA 

Benalmádena-Universidad 
06:55 Estupa Tibetana- Benalmádena 
Pueblo- Torremolinos- Ampliación Tea-
tinos-Teatinos. 
13:40 Benalmádena Pueblo-Teatinos.  

Universidad-Benalmádena 
14:40 Teatinos-Benalmádena. 
15:10 Ampliación Teatinos- Teatinos- 
Benalmádena. 
21:15 Teatinos-Benalmádena.  

MIJAS 

Mijas pueblo-Ingenierías 
07:00 Salida de Mijas pueblo. 
07:45 Llegada a Teatinos. 

Ingenierías-Mijas pueblo 
14:15 Ampliación de Teatinos. 
14:18 Teatinos. 
15:08 Llegada aprox. a Mijas pueblo. 
 

CÁRTAMA 

Cártama Estación-Teatinos 
07:20 Cártama Estación. 
07:29 Cártama pueblo. 
07:52 Teatinos. 
07:59 Ampliación Teatinos. 

Teatinos-Cártama Estación 
14:40 Ampliación de Teatinos 
14:42 Teatinos 
15:09 Cártama pueblo 
15:18 Cártama Estación 
 

CERCANÍAS RENFE 

Línea C1:  
Málaga María Zambrano-
Fuengirola 
Málaga M. Zambrano: Primera 5:23  
Última 23:33 
Fuengirola: Primera 6:10   
Última 00:20 

Línea C2:  
Málaga María Zambrano-Álora 
Málaga M. Zambrano:  Primera 6:06  
Última 21:43 
Álora: Primera 6:45,  Última 22:45 
Más información: 902 320 320 o   
www.renfe.com 
 

METRO 

Horarios de lunes a jueves:  
06.30-07.30 h.Intervalo de paso de 
trenes cada 10 minutos.  

07.30-09.30 h.Intervalo de paso de 
trenes cada 6 minutos. 

09.30-21.00 h.Intervalo de paso de 
trenes cada 7.30 minutos. 

21.30-23.00 h.Intervalo de paso de 
trenes cada 10 minutos. 
 

Viernes y vísperas de festivos:  
06.30-07.30 h.Cada 10 minutos.  

07.30-09.30 h.Cada 6 minutos. 

09.30-21.00 h.Cada 7.30 minutos. 

21.30-01.30 h. Cada 10 minutos. 

S
SERVICIOS

TELÉFONOS

TRANSPORTE

FACULTADES   
Ciencias                              952 131 995 
Ciencias de la Educación   952 132 434 
Psicología                              952 132 407 
Derecho                              952 132 117 
Filosofía y Letras          952 133 432 
Ingeniería Informática      952 132 700 
Medicina                              952 137 586 
Ciencias  
de la Comunicación          952 132 904 
Ingeniería  
de Telecomunicación         952 132 413 
Politécnica          951 952 310 
E. U. Empresariales          951 952 150 
Ingeniería Industrial          951 952 400 
CC. Económicas  
y Empresariales           952 131 150 
Ciencias de la Salud           952 137 080 
Estudios Sociales  
y del Trabajo          951 952 202 
Turismo                              952 132 901 
Bellas Artes          952 132 780 
Arquitectura          951 952 677 
Magisterio (Antequera)    952 842 881 
Enfermería (Ronda)         952 161 006 
Enfermería (Diputación)   952 070 012 
 

SERVICIOS UNIVERSITARIOS 
Oficina de Información     952 131 313 
Biblioteca General          952 132 306 
Pabellón de gobierno         952 131 001 
Asistencia Psicológica        952 132 417 
Deportes (Información)    952 131 499 
Cooperación Empresarial     952 131 443 
OTRI                              952 132 540 
Cursos para extranjeros     952 278 211 
Servicio de Informática     952 131 466 
Becas                              952 131 000 
Relac. Internacionales       952 131 111  
Prensa                              952 132 089 
Titulaciones Propias         952 131 110 
Rectorado (Paseo Parque)   952 131 031 
Escuela Infantil          952 131 113 
Residencia Universitaria   952 089 200  
CTI                              952 132 928 
Jardín Botánico          952 239 823 
Aulario Severo Ochoa        952 132 298 
Aulario Gerald Brenan          952 133 474 
Aulario López de Peñalver   952 133 350 
Servicio de Publicaciones    952 132 919 
Servicio Atención Social     952 132 516

RED DE AUTOBUSES URBANOS DE MÁLAGA
EMT: Telf.: 952 367 200 www.emtsam.es  ATENCIÓN AL CLIENTE: Telf.: 952 527 200

:: CRÓNICA 
MÁLAGA. Con el grito al uní-
sono de «tolerancia cero» ante 
el maltrato a la mujer, la Uni-
versidad de Málaga se sumó 
al Día Internacional contra la 
Violencia de Género con un 
acto en la Facultad de Cien-
cias de la Comunicación. 

La directora de la Unidad 
de Igualdad de la UMA, Isabel 
Morales, repasó algunas de las 
cifras «escalofriantes» que azo-
tan esta «lacra de la sociedad». 
En lo que va de año ya son 48 
las mujeres asesinadas y en 
las últimas dos décadas ascien-
den a 1.400. También señaló 
a los menores como «las otras 
víctimas» y declaró que alre-
dedor de 12 niños han falleci-
do desde 2013 por la violen-
cia de género. 

«La violencia de género 
existe por la desigualdad. Urge 
sus raíces en el patriarcado», 
afirmó Morales, al tiempo 
que insistió en la necesidad 
de la formación para su pre-
vención. Asimismo, repasó 
las principales actuaciones 
que desde la UMA se han de-
sarrollado para gestionar la 
igualdad en estos últimos 
ocho años como la puesta en 
marcha del Máster en Igual-
dad de Género o  la creación 
de dos planes de igualdad . 

«Tolerancia cero» 
al machismo por 
el Día contra la 
Violencia de 
Género

:: CRÓNICA 
MÁLAGA. Los barrios nece-
sitan espacios públicos de ca-
lidad y de fácil uso para los 
ciudadanos. Esta fue la cau-
sa por la que se organizó en 
la Escuela de Arquitectura la 
pasada semana una jornada 
sobre obsolescencia y revita-
lización de barrios. En este 
encuentro se presentaron los 
resultados del proyecto RE-
COBA (Cooperativas vecina-
les. Modelo de gestión cola-
borativa en rehabilitación y 
conservación de barriadas), 
cuyo objetivo es la creación 
de una herramienta que sir-
va como base para la genera-
ción de espacios de vida co-
laborativa, barrios y bloques 
de viviendas en los que se ge-
nere un apoyo mutuo y un 
tejido social que aproveche 
las posibilidades reales de los 
espacios.

Unas jornadas 
abordan la 
obsolescencia        
y revitalización 
de los barrios

Martes 1.12.15  
SUR CRÓNICA 

       UNIVERSITARIA
9

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

UNIVERSIDAD

150000

21144

Variable

10500 CM² - 1200%

101256 €

1-12

España

1 Diciembre, 2015



‘Historias del Arte y muje-
res’ se divide en tres aparta-
dos que incluyen trabajos 
relativos a la mujer como 
método, la mujer como 
sujeto (creadora) en el arte 
y objeto (imagen de proyec-
ción) del arte. Este plantea-
miento totalizador no aspira 
a ser más que un acerca-
miento al tema que permita 
la reflexión sobre él y sugie-
ra caminos de ampliación y 
enriquecimiento de la pro-
blemática existente en los 
estudios sobre la mujer des-
de la perspectiva de la His-
toria del Arte. 
   El objetivo del título es 
muy concreto: iniciar y pro-
vocar la continuación de 
estudios sobre la mujer en el 
arte, desde las coordenadas 
específicas de la Historia del 
Arte, sin que ello suponga 
una restricción metodológi-
ca. También se incluye un 
análisis iconográfico e histó-

rico del tema. El libro se 
divide en tres partes: el arte 
es género ambiguo, la mujer 
como sujeto en el arte, y 
‘buenas’ y ‘malas’ en la ico-
nografía artística.

CONCURSOS 

Certamenen de 
oratoria coreana para 
difundir la cultura del 
país 
Con el objetivo de presen-
tar y difundir la cultura y 
lengua coreana a través de 
la oratoria, la Oficina UMA-
ATECH Puente con Corea 
convoca el II Concurso de 
oratoria coreana de la Uni-
versidad de Málaga. Podrán 
participar en el concurso 
todos aquellos que demues-
tren una vinculación acadé-
mica durante el curso 
2015-2016 con la UMA o 
con los centros de idiomas 
de las universidades de 
Málaga o Sevilla. Asimismo, 
los interesados no podrán 
tener el idioma coreano 
como lengua materna. La 
inscripción se podrá solici-
tar hasta el día 7 de diciem-
bre a las 15 horas a través 
de la web ‘www.uma.es/ofi-
cinapuentecorea/’. 

Concurso de carteles 
de la Semana Verde 
Este concurso tiene la fina-
lidad de promover e impul-
sar La Semana Verde, un 
evento clave que pretende 
concienciar a la comunidad 
universitaria acerca de la 
cultura de la sostenibilidad. 
Podrá participar todo 
alumno y alumna que esté 
matriculado este curso 
2015-2016 y los premios 
son: una estancia de dos 
noches para dos personas 
en la Algaba de Ronda, una 
cesta de productos ecológi-
cos de temporada cortesía 
del Valle del Guadalhorce y 
un bono de actividades 
deportivas de la Universi-
dad de Málaga. Las inscrip-
ciones finalizan el 17 de 
diciembre. 

JORNADA 

Oportunidades y 
riesgos del turismo 
colaborativo  
La Facultad de Turismo de 
la UMA continúa con su 
ciclo de conferencias orga-
nizado con motivo de su 

vigésimo aniversario. La 
próxima cita, que lleva por 
título ‘El Turismo Colabora-
tivo o P2P. Oportunidades 
y riesgos’, será el 10 de 
diciembre a las 20.00 horas 
en el Ateneo de Málaga. El 
encargado de llevarla a 
cabo será Antonio Guevara 
Plaza, profesor de Lengua-
jes y sistemas informáticos 
y decano del centro. Pre-
sentará Antonio Peláez 
Verdet, secretario de la 
facultad.  
DEPORTES 

Nueva edición del 
Cross de Navidad           
de la UMA 
El sábado 12 de diciembre 
a las 11.00 horas se dispu-
tará en el Complejo Depor-
tivo Universitario el III 
Cross de Navidad de la Uni-

versidad de Málaga. En esta 
prueba, incluida en el cir-
cuito provincial de carreras 
campo a través, los partici-
pantes tendrán que com-
pletar los correspondientes 
trazados de cada categoría 
dando un distinto número 
de vueltas al circuito natu-
ral de carrera del complejo. 
Las inscripciones y el pago 
se pueden efectuar relle-
nando el formulario que se 
adjunta en la web de la 
UMA en el apartado Depor-
tes. El precio es de 1,50 
euros para los participantes 
nacidos en el año 2001 y 
posteriores, y de 2,50 euros 
para los nacidos con ante-
rioridad al año 2001. 

PREMIOS 

La FGUMA busca los 
mejores trabajos de 
investigación  
La Fundación General de la 
UMA convoca los IX Pre-
mios de Investigación, que 
buscan los mejores trabajos 
publicados en las áreas de 
Ingeniería y Arquitectura, 
de las Ciencias Sociales y 
Jurídicas, de Artes y Huma-
nidades, de Ciencias de la 
Salud y de Ciencias. A ellos 
podrán acceder el Personal 
Docente Investigador (PDI) 
o laboral (con cargo a pro-
yectos o contratos de 
investigación) de la UMA. 
El plazo de inscripción  
finaliza el 4 de diciembre y 
cada premio está compues-
to de una dotación econó-
mica de 1.800 euros.

En ‘Invitación a la liber-
tad: la poesía de Manuel 
Altolaguirre’ se repasa la 
obra poética del autor 
malagueño, poeta, guio-
nista y cineasta pertene-
ciente a la generación del 
27. Precisamente, a causa 
de lo destacado de esta 
generación, con nombres 
importantísimos para la 
cultura española, la figura 
del malagueño ha pasado 
algo desapercibida. El 
propósito de este título es 
ensalzar la labor artística 
y literaria de este mala-
gueño universal, median-
te la oferta de un estudio 
de la obra poética de 
Altolaguirre, ya que la 
mayor parte de las cróni-
cas y reseñas sobre su 
persona fueron relativas a 
su capacidad como crea-
dor de revistas y editor, y 
muy pocas hacen referen-
cia a su obra, a su gran 
capacidad como creador. 
   El libro divide la obra de 
Altolaguirre en cuatro 
etapas: la evolución de la 
lírica de Altolaguirre has-
ta el año 1931, la influen-
cia de la República en su 
quehacer literario, la gue-
rra civil y el exilio y la 
poesía del malagueño en 

la década de los cincuen-
ta. La mayor parte de la 
narración está vehiculada 
por los versos de Manuel 
Altolaguirre, que propor-
cionan una vista privile-
giada de la evolución que 
experimenta el poeta 
malagueño. El ensayo 
ofrece cuatro voces y cua-
tro lecturas, que abarcan 
toda su poesía pero sin 
pretender agotar los 
temas de análisis por la 
riqueza de la misma. 

Si quiere que su evento salga 
publicado en esta agenda llame al 
Teléfono: 952 649 600 
o envíe un correo electrónico a 
cronica.su@diariosur.es

Un acercamiento al papel 
de la mujer en el arte

HISTORIA DEL ARTE                
Y MUJERES 
Autora: Teresa Sauret (Coord.)

Edita: PRENSA MALAGUEÑA, S. A.  Director General: JOSÉ LUIS ROMERO,  Director: MANUEL CASTILLO  
Director de Publicaciones: Pedro Luis Gómez,  Subdirector: Javier Recio Jefe de Edición: José Miguel Aguilar   
Publicidad: Corporación de Medios del Sur, S. L. Depósito legal: MA-1324/97

Estudio de la obra poética 
de Manuel Altolaguirre

La entrada en el nuevo 
siglo no fue la mejor de 
las posibles para la Uni-
versidad de Málaga. De 
todas las universidades 
andaluzas, fue la UMA la 
que registró el mayor 

porcentaje de suspensos 
con un 27%. ¿La razón? 
La falta de recursos eco-
nómicos para ofrecer una 
docencia de calidad. La 
ratio de alumnos también 
era la más alta.

Antonio Guevara.

Cross de Navidad 2014.

INVITACIÓN A LA 
LIBERTAD 
Autores: F. Morales Lomas, 
Alberto Torés, Rafael Ávila y 
Eduardo Vila.

 
El Corte Inglés:  Sala Ámbito Cultural.  
Viernes 4 de diciembre. 19.30 horas.  

La XIII Edición Encuentros con la Ciencia continúa con 
sus conferencias una semana más. El viernes 4 de diciem-
bre, a las 19.30 horas en Ámbito Cultural de El Corte In-
glés, será el turno de ‘Recetas matemáticas y fórmulas cu-
linarias’, una charla impartida por la profesora de la Facul-
tad de Ciencias y catedrática de Álgebra Mercedes Siles Mo-
lina. Desvelará a los asistentes dónde aparecen las mate-
máticas (codificación de mensajes, modelado de la reali-
dad, en el arte, etcétera), a qué se dedica un matemático 
(no todas las actividades están relacionadas con la do-
cencia) así como por qué son fundamentales (para en-
tender la realidad y analizarla, entre otros aspectos).

Las recetas matemáticas de 
la profesora Mercedes Siles

AGENDA LIBROS

La UMA, líder de suspensos 
en toda Andalucía

FUE NOTICIA

3 DE JUNIO DEL 2000
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1. Puesto de ingeniero 
en I+D en Campanillas                   
Código: 137290  
Universidad de Málaga  
Programa: Agencia de Colo-
cación - 0100000011 - 
General   
Número de puestos: 10 
Provincia: Málaga  
Localidad: Campanillas 
Fecha de incorporación: 
07/01/2016  
Duración: 2 años  
Dotación/mes: más de 
1.200 euros    
Tareas a realizar: Desarro-
llo de productos, fiabilidad 
e ingeniería de procesos 
Observaciones del puesto: 
imprescindible ser ciudada-
no de la UE con permiso de 
residencia, estar en disposi-
ción del título a 
31/12/2015, idioma inglés 
minimo B2, menor de 30 
años, no haber sido contra-
tado con contrato en prácti-
cas.   
Departamento: I+D 
Puesto: Ingeniero I+D 
Estudios: Ingeniero de 
Telecomunicación, 
Ingeniero Industrial, 
Ingeniero Técnico en Dise-
ño Industrial, 
Ingeniero Técnico Indus-
trial, Especialidad en Elec-
trónica Industrial; 
Ingeniero Técnico Indus-
trial, Especialidad en Elec-
tricidad; Ingeniero Técnico 
de Telecomunicación, 
Especialidad en Sistemas 
Electrónico;Grado en Inge-
niería Mecánica; Grado en 
Ingeniería de Sistemas de 
Telecomunicación; Grado 
en Ingeniería Eléctrica; 
Ingeniero Técnico de Tele-
comunicación, esp. en Sis-
temas de Telecomunica-
ción; Grado en Ingeniería 
de Organización Industrial; 
Grado en Ingeniería Elec-
trónica Industrial; 
Grado en Ingeniería de Sis-
temas Electrónicos; 
Grado en Ingeniería en 
Diseño Industrial y Desa-
rrollo del Producto. 
Idiomas: Inglés medio 

2. Technology Pre-Sales 
consultant                     
Código:137093  
Universidad de Málaga. 
Programa: Agencia de 
Colocación - 0100000011 - 
General   
Número de puestos: 1   
Provincia: Málaga 
Localidad: Málaga  
Fecha de incorporación: 
01/01/2016  
Duración: indefinida 
Retribución: según 
convenio   
Detalle actividades diarias: 
imprescindible dos idiomas 

avanzados: inglés y 
alemán.   
Tareas a realizar: The job as 
a technology Pre-Sales 
consultant is challenging 
and diverse and you will be 
working in a multinational 
environment in our EMEA 
Presales Centre in the 
vibrant city of Malaga. 
Frequent possibilities to 
support opportunities in 
various industries and 
countries will give you an 
excellent insight into 
customer business needs 
and market trends. You will 
support the Technology 
Presales organization for 
Western Europe and be 
trained in the Oracle 
Middleware product 
portfolio as well as the 
Presales role. Oracle 
provides an environment 
that enables employees to 
learn, grow and be 
successful.  
Puesto: Technology Pre-
Sales Consultant, German 
Speakers (based in Malaga, 
Spain)     
Estudios:  Ingeniero de 
Telecomunicación, Máster 
Universitario en Ingeniería 
Del Software: Métodos 
Formales y Sistemas de 
Información, Máster 
Universitario en Ingeniería 
Informática y 
Telecomunicación, Máster 
Universitario en Ingeniería 
Del Software Para la Web, 
Ingeniero en Informática, 
Ingeniero Técnico en 
Informática de Gestión, 
Ingeniero Técnico en 
Informática de Sistemas, 
Ingeniero Técnico de 
Telecomunicación, 
Especialidad en Sistemas 
Electrónico, Grado en 
Ingeniería en Informática, 
Ingeniero Técnico de 
Telecomunicación, esp. en 
Sistemas de 
Telecomunicación, Grado en 
Ingeniería de Sistemas de 
Información, Grado en 

Ingeniería de 
Computadores, Grado en 
Ingeniería de Tecnologías de 
Telecomunicación, Grado en 
Ingeniería Informática del 
Software, Grado en 
Ingeniería de Sistemas de 
Telecomunicaciones, Grado 
en Ingeniería Informática - 
Ingeniería de 
Computadores, Grado en 
Ingeniería Informática - 
Ingeniería del Software, 
Ingenieria de Software E 
Inteligencia Artificial, 
Máster Universitario en 
Ingeniería Informática 
Competencias 
profesionales: Habilidades 
de gestión de la 
información, habilidades 
interpersonales, capacidad 
para aprender  
Idiomas: alemán e inglés 
avanzado 
Informática: MS Office y 
Java 

 3. Prospección y 
captación de clientes                
Código: 136862  
Universidad de Málaga 
Programa: Agencia de 
Colocación - 0100000011 - 
General   
Número de puestos: 4 
Tipo de contrato: por 
cuenta propia (contrato 
mercantil + comisiones + 
rappel + campaña) 
Selección que aplicará la 
empresa a los candidatos: 
Entrevista preliminar, 
curriculum vitae 
Observaciones tipo de 
selección: Carácter 
emprendedor con clara 
vocación comercial 
orientada a resultados, 
valorable experiencia 
comercial en otros  
sectores, interés por 
desarrollar una carrera 
profesional de prestigio, 
buena presencia.   
Provincia: Madrid 
Localidad: Madrid  
Fecha de incorporación: 
01/01/2016  

Duración: indefinida 
Retribución: entre 960 y 
1.200 euros    
Tareas a realizar: 
Prospección y captación 
activa de clientes, análisis 
del mercado local para la 
distribución de los 
productos aseguradores de 
Caser, creación, 
seguimiento y 
consolidación de una 
cartera propia, 
implantación y desarrollo 
local de la presencia de la 
Compañía en la zona de 
influencia, futura dirección 
de oficina.  
Departamento: Comercial 
Puesto: comercial de 
seguros - futuro director de 
oficina   
Estudios: Título de nivel 
medio.  
Competencias 
Profesionales: Toma de 
decisiones, capacidad para 
asesorar y/o gestionar en 
materia de empleo y 
formación de los recursos 
humanos 

4. Desarrollo y 
evolución de 
aplicaciones  
Código: 136753  
Universidad de Málaga 
Programa: Prácticas en 
Empresa - Convenios 
Propios    
Número de puestos: 5   
Provincia: Málaga 
Localidad: Campanillas 
Fecha de incorporación: 
11/01/2016  
Duración: 6 meses 
Retribución mensual: 360 
euros   
Tareas a realizar: en función 
del perfil y conocimientos la 
persona seleccionada podrá 
colaborar en alguno de los 
siguientes proyectos: 
desarrollo y evolución de 
aplicaciones en c#, 
desarrollo de aplicaciones 
web Java. data mining y 
modelos predictivos en la 
gestión de 
telecomunicaciones 
Estudios: Ingeniero en 
Informática, Ingeniero 
Técnico en Informática de 
Gestión, Ingeniero Técnico 
en Informática de Sistemas 
Grado en Ingeniería Infor-
mática, Grado en Ingeniería 
de Computadores, Grado 
en Ingeniería del Software 
Observaciones: se valora-
rán conocimientos de Java, 
C C++, C#, vba, .net. orac-
le, sybase. sql, odbc, fra-
meworks mvc (struts, 
spring...) xml, javascript, 
jquery, jqgrid, ajax, boots-
trap. data mining. r, 
matlab. opencpu, rattle, 
linux, redes, python.

Es casi irónico que sea 
una web la forma de 
saber en qué se pierde el 
tiempo cuando se navega 
por Internet. La producti-
vidad prima en nuestros 
días y esta herramienta 
puede aportar su grano 
de arena a la causa. Res-
cue Time es una aplica-
ción  –se descarga gratis 
desde la web– que con-
trola y analiza en qué 
páginas se pierde tiempo. 
Y lo hace en función de 

una serie de preferencias 
programadas previamen-
te por el usuario, que 
decide cuáles son sus 
intereses y sus debilida-
des: redes sociales, nego-
cios, diseño... También 
recaba datos del uso que 
se le da a programas 
como Word o juegos. El 
propio programa estable-
ce porcentajes de uso y 
propone cambios 
mediante metas diarias 
que deben cumplirse. 

www.rescuetime.com

Mucho más que un post-it 
digital donde apuntar cosas

Primero fue la memoria. 
Luego el olvido y al 
final, el post-it. En 
tiempos digitales, los 
árboles se alegran de 
que las notas sean digi-
tales y no en papel. Un 
sauce puede sonreír por 
la existencia de Everno-
te, pero debe saber que 
es mucho más que una 
aplicación donde apun-
tar cosas. Lo que se 
escribe en Evernote que-

da registrado en una 
nube que puede ser con-
sultada en el móvil y en 
el ordenador. Todo que-
da guardado en algún 
lugar y se organiza 
según las necesidades de 
cada texto: listas, 
notas... Lo mejor es la 
posibilidad de compartir 
el trabajo en línea con 
los contactos. Y además 
ofrece la opción de rea-
lizar presentaciones.

La web para dejar de perder 
el tiempo en Internet

Contacta con Crónica 
Universitaria por cualquiera   
de los siguientes medios:

p se.

www.evernote.com

PRÁCTICAS INTERNET

CONTACTAR

Web  

http://www.umalaga.com 

Correo electrónico   

cronica.su@diariosur.es 

Teléfono y fax  

952 649 600 - 952 279 508
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P aloma Vicent Puer-
ta y Rosa Vallejo 
Aranda, dos alumnas 
de cuarto curso de 

Magisterio, ensayan junto a 
sus compañeras de la sección 
de contralto un viernes por la 
tarde. «¿Sabes lo que es una 
contralto?», pregunta en voz 
alta a la entrevistadora. A lo 
largo del ensayo, uno observa 
que el coro de la Universidad 
de Málaga no se ciñe única-

mente a su servicio institucio-
nal, sino que también enseña 
nuevos conocimientos musi-
cales a sus miembros y supo-
ne un auténtico reto para los 
recién llegados. 

El objetivo más urgente de 
estos meses es aprenderse el 
repertorio del concierto de Na-
vidad, «una de las fechas más 
especiales para el coro», recal-
ca la directora, María José de la 
Torre Molina. Los integrantes 

de la coral tendrán hasta el 19 
de diciembre, fecha en la que 
dan el concierto en la Iglesia 
de San Agustín, para preparar-
se un repertorio lleno de  vi-
llancicos. Entre ellos, el reli-
gioso ‘En medio de la noche’ 
o el ‘Hallelujah’, la parte final 
del oratorio ‘El Mesías’ del 
compositor barroco Georg Frie-
drich Händel y uno de los frag-
mentos más impresionantes 
de la historia de la música. Es 

precisamente en ‘Hallelulaj’ 
donde los miembros del coro 
ponen más empeño. «Queda 
preciosa cuando se acompaña 
de las demás secciones voca-
les», señala una de las contral-
to encargada de dirigir a sus 
compañeras. 

El mismo ensayo individual 
al que acuden Paloma y Rosa 
también lo repiten las seccio-
nes de tenores, bajos y sopra-
nos. «Quedamos una vez a la 
semana. En él se ensaya por 
secciones, pero también todos 
juntos. Dos horas semanales», 
desgrana De la Torre Molina, 
que comenta una y otra vez 
que no hace falta tener cono-
cimientos previos de música 
para entrar al coro. «Sólo tie-
nes que tener ganas de traba-
jar», añade.  

Audición 
Daniel Holgado González, 
alumno de Historia del Arte, 
ha acudido a una de las audi-
ciones porque tenía que elabo-
rar un trabajo. Tras ella, en la 
que le han dicho que es «un 
bajo muy bueno», el malague-
ño de 24 años se plantea si     
unirse al coro. «Me imaginaba 
que sería como cantar con una 
voz que no es la tuya y resulta 
que no», declara entre risas. Pa-
loma y Rosa alimentan sus ga-
nas de apuntarse: «Desde el 
minuto uno te sientes muy in-
tegrado porque te meten en el 
grupo de WhatsApp y todos los 
días tienes mensajes».  

«Una de las finalidades del 
coro es enseñar valores como 
el compañerismo, el compro-
miso y la capacidad de traba-
jo», resume la directora. Mien-
tras tanto, los miembros no de-
jarán de ensayar el ‘Hallelujah’, 
una pieza que deberán inter-
pretar perfectamente en el con-
cierto navideño.

Objetivo para diciembre: 
aprenderse el ‘Hallelujah’ 
El coro de la UMA, con una plantilla fija que ronda las 50 
personas, prepara su concierto navideño desde septiembre

El coro organiza audiciones hasta noviembre para ‘reclutar’ nuevas voces. :: NURIA FAZ
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ENCUESTA ¿Cuál es la cafetería de  la UMA en la que mejor has comido?
 
Lucía Longarela 
 Psicología 

No suelo co-
mer por aquí, 
pero diría que 
en la de mi fa-
cultad (Psico-
logía y Educa-
ción). Uno de sus reclamos 
es la gran variedad de pos-
tres, entre los que destacan 
las tartas caseras. También 
tienen una marca de cerve-
za que me gusta a muy 
buen precio.     

 
Joaquín Estirado 
 Traducción e Interpretación 

Desayuno y 
como a me-
nudo en la 
cafetería de 
Turismo por-
que los precios 
están bastante bien y la co-
mida sabe sabrosa. Además, 
el bacon me encanta. Está 
buenísimo. Lo único que no 
gusta es que los vasos de 
plástico te los cobran y creo 
que deberían ser gratis. 

 
Ada Ruiz 
 Historia 

No he ido a 
muchas, así 
que tampo-
co sabría de-
cirte cuál es 
la ideal, pero en 
la de Derecho, que estuve 
hace unas semanas, a la 
hora de escoger plato había 
mucha variedad. Tampoco 
tuve que hacer cola y la ca-
fetería es bastante más es-
paciosa que las demás. 

 
Juan José López 
 Ingeniería Industrial 

Sólo he al-
morzado en 
dos o tres 
cafeterías, 
pero en la de 
la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería 
Industrial se come bastan-
te bien. Recomiendo un 
plato que nunca había pro-
bado y que en mi facultad 
lo preparan con asiduidad: 
los macarrones al curry. 

 
María Moreno 
 Estudios Ingleses 

A mí me gus-
ta la de 
Ciencias. En 
la de Letras 
están los me-
nús buenos, 
pero te ponen poca canti-
dad. De hecho son platos 
pequeños, de risa. En Cien-
cias por lo menos me sacio, 
la cerveza es muy barata y 
los vasos de plástico sólo te 
los cobran si sales fuera. 

 
Juan Fernando Gómez 
 Comunicación Audiovisual 

En la cafete-
ría de Filo-
sofía y Le-
tras porque 
la gente te 
trata de una 
forma cercana y amable. 
La comida además está 
bastante más rica que en la 
cafetería de mi facultad 
(Ciencias de la Comunica-
ción). Recomiendo que pi-
dan alguna de las pizzas.

El Fancine triunfa 
en su 25.ª edición 

El cine Albé-
niz lleno y  la 

calle Alcabilla repleta de 
gente. Así de bien ha ido el 
Fancine, que este año cum-
plía 25 años. Además, la sala 
de exposiciones del Recto-
rado de la UMA ha recibido  
más visitas de lo habitual 
gracias a las dos muestras 
que organizó el festival.

Poca participación 
en las elecciones 

El pasado  
26 de no-

viembre la comunidad 
universitaria estaba llama-
da a elegir nuevo rector. 
Sin embargo, los datos no 
han sido muy alentadores. 
La cifra de participación 
del alumnado este año ha 
sido del 14,21%, un 3% me-
nos respecto a los comi-
cios de 2011 (17’3%).

EL RANKING

UN DIEZ

puedes visitar el 
Jardín Botánico 
de la Universidad 
a golpe de click?  

Tienes que entrar en 
http://www.jardinbotani-
co.uma.es/ y pinchar en la 
pestaña  ‘Visita virtual’,  
dentro del apartado ‘Cono-
cer el jardín’. También pue-
des realizar la visita virtual 
desde dispositivos iOs con 
tu iPhone, iPad, o iPod 
touch desde safari. Sólo 
tendrás que deslizar el dedo 
y ampliar y reducir con el 
zoom para ver en unos mi-
nutos lo que observarías 
en una visita en persona.

UN CERO

SABÍAS 
QUE...¿

ACTUALIDAD

 cronica.su@diariosur.com 

ISABEL  
VARGAS

Una de las finalidades 
del coro es enseñar a a 
sus miembros valores 
como el compromiso   
o el compañerismo
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El revuelo sobre el precio de los 
estudios universitarios, marcado 
por la propuesta de la oposición 
–coinciden tanto PSOE como Ciu-
dadanos y Podemos– de bajar las 
tasas ha llevado al ministro de 
Educación, Íñigo Méndez de Vigo, 
a afirmar que “una de las cosas 
que hay que hacer es plantear-
se el precio de los estudios uni-
versitarios”. A esta afirmación, 
realizada durante un encuentro 
organizado por El Economista, le 
siguió una crítica a sus adversa-
rios políticos. “En campaña elec-
toral, algunos quieren convertir 
esto en un mercado persa, rea-
lizando muchas promesas que 
luego no pueden cumplir”, seña-
ló Méndez de Vigo, para después 
asegurar que “esto crea desafec-
ción, no verán en mí a alguien 
que hace promesas inviables”. 

 A pesar de recalcar que el de-
creto aprobado por el Gobierno 
en abril de 2012 establece que “las 
tasas tienen una horquilla que 
las fija”, aseguró que habló con el 
nuevo presidente de la Conferen-
cia de Rectores de Universidades 
Epañolas (CRUE), Segundo Píriz, 
para tratar sobre la cuestión de 
los precios en próximos encuen-
tros. Formada por 76 universida-
des –50 públicas y 26 privadas–, 
el CRUE es el principal interlocu-
tor de las universidades con el go-
bierno central. 

Los rectores han solicitado al 
Gobierno cambiar el sistema por 
el cual las autonomías son las en-
cargadas de fijar los precios. En 
este sentido, quieren tener mayor 
autonomía para establecerlos y 
evitar así las diferencias que pro-
vocan que un universitario pague 
en Cataluña el triple que en Gali-
cia. Son las comunidades las en-
cargadas de establecer el precio 
del crédito, una cifra que varía en 
función del grado de experimen-
talidad del grado elegido por cada 
alumno. Por norma general, las 
ingenierías, grados en ciencia y 
ciencias de la salud suelen costar 
más porque sus estudios requie-
ren “equipos especiales”. 

M.S. DOCAMPO/E.P.
Santiago

La mayoría de las comunida-
des estableció entre tres y cinco 
grados de experimentalidad, de-
cantándose Galicia solo por dos. 
Así, la media del crédito para pri-
mera matrícula es de 11,89 euros 
–13,93 y 9,85, según el tipo de gra-
do– convirtiéndose en la comuni-
dad que ofrece los estudios más 

baratos. La matrícula oscila entre 
591 y 836 euros anuales, frente a 
los 1.516 y 2.371 que cuesta cursar 
el mismo número de créditos en 
Cataluña, la comunidad más cara 
de todas. 

Sobre el Libro Blanco de la Fun-
ción Docente, encargado por el 
Ministerio al filósofo y divulgador 

José Antonio Marina, el titular de 
Educación explicó que esperar re-
cibirlo antes del próximo jueves.

Méndez de Vigo insistió tam-
bién en su apuesta de alcanzar un 
pacto nacional por la educación 
en la próxima legislatura. “No hay 
tantas diferencias entre partidos 
y representantes de la comunidad 

El ministro abre una puerta a revisar las tasas universitarias
educativa pero sí mucha política 
y postureo”, dijo. Sobre las líneas 
rojas que se marca para llegar a 
este acuerdo, incidió en el refuer-
zo de las materias troncales y las 
evaluaciones. Sobre estas últimas, 
señaló que “hay un mayor consen-
so sobre cómo hay que hacerlas 
respecto a la propuesta inicial”. 

PRINCIPALES

EUROS Cuesta de media un cré-
dito de primera matrícula en las 
universidades gallegas, consoli-
dándose Galicia como la comu-
nidad que oferta más baratos los 
estudios de grados. Los precios 
varían en función del grado de 
experimentalidad de la carrera, 
agrupándose en dos grupos: en 
el primero el crédito cuesta 13,93 
euros y en el segundo se reduce 
hasta 9,85. La media de una ma-
trícula anual oscila entre los 591 
y 836 euros.

11,89
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nas han realizado la prueba. De 
ellas, resultaron positivas 48, un 
1,5 por ciento.

Al respecto, con motivo de la 
celebración hoy del Día Mundial 
del Sida, Sanidade también indi-
có que en España se estiman 
unos 150.000 infectados y que el 
aumento global del número de 
infectados se debe a la aplicación 
del tratamiento antirretroviral, 
que permite alargar la esperanza 
de vida de los contagiados.

Frente a ello, la Consellería de 
Sanidade afirmó que “un futuro 
sin Sida es posible”. En este sen-
tido, la Administración ha incidi-
do en que, para terminar con la 
enfermedad, se deben priorizar 
la “prevención” de la transmisión 
sexual del VIH y otras Enferme-

El Chuac realiza su trasplante hepático 
número mil a un gallego de 40 años

n ep santiago

El paciente se 
recupera de manera 
satisfactoria tras la 
intervención

El equipo de trasplante hepático 
del Hospital Universitario A Co-
ruña ha realizado este fin de se-
mana el trasplante número 1.000 
desde la puesta en marcha del 
programa en 1994,  informa el 
centro hospitalario.

El paciente fue un gallego de 
40 años “que se recupera satis-
factoriamente”, precisa el hospi-
tal. Además, añade que en estos 
21 años de actividad, “un 7% de 
estos trasplantes se realizaron en 
situación de urgencia y en 87 
ocasiones fueron retrasplantes”.

Por otra parte, indica que, de 
los 1.000 trasplantes hepáticos, 
118 procedían de otras comuni-
dades y el resto eran gallego. 
Destaca, asimismo, que uno de 
cada 23 trasplantes realizados en 
España se llevan a cabo en el 
Complexo Hospitalario Universi-
tario A Coruña (Chuac).

A lo largo de su trayectoria, el 
Chuac destacó por la experiencia 
adquirida en el trasplante con ór-
ganos procedentes de donantes 
en asistolia y por la complejidad 
de los casos abordados, con 43 
trasplantes hepáticos combina-
dos con otro órgano. En estos 
años, mejoraron sus resultados, 
tanto en la supervivencia de los 
pacientes cómo en la reducción 
de mortalidad en lista de espera.

“Llegar a estos 1000 trasplan-
tes con tan buenos resultados es 

Miembros de la asociación Alcer realizan una campaña para fomentar las donaciones de órganos 

dades de Transmisión Sexual 
(ETS), el “diagnóstico precoz” en 
caso de contagio y la “integra-
ción social” de los afectados por 
el virus.

Por otra parte, la Consellería 
también destacó que en los últi-
mos 30 años se haumentó la es-
peranza de vida de los infecta-
dos, se mejoró su calidad y se 
disminuyó el número de casos. 

El sida afecta principalmente 
a la población adulta joven con 
unas consecuencias sociales mu-
cho mayores que otras enferme-
dades, según asegura Medicus-
mundi, que denuncia como más 
de 17 millones de menores en 
todo el mundo han perdido a uno 
de sus padres por causas relacio-
nadas con esta enfermedad. n

fruto, de la profesionalidad y la 
dedicación de un amplio equipo, 
apoyado por toda la estructura 
de un hospital público y, sobre 
todo, de la confianza de los pa-
cientes y de la generosidad de los 
donantes de órganos y de sus fa-
milias”, destaca el gobierno ga-
llego.

Por otra parte, la Consellería 
de Sanidade estima que existen 
entre 7.000 y 8.000 portadores 
de VIH en Galicia y que registran 
unos 200 contagios anuales, una 
media inferior a la estatal.

Así lo explicó ayer la Adminis-
tración pública en un comunica-
do, en el que señaló que, desde la 
creación en 2011 de un servicio 
gratuito y anónimo de detección 
del VIH, un total de 3.133 perso-

Condenado a más de 23 años de cárcel 
el raptor y asesino de la bebé Míriam

La sentencia, hecha pública 
ayer, fija, asimismo, la responsa-
bilidad civil en 300.000 euros, la 
solicitada por ambas acusaciones 
tras la lectura del veredicto en 
audiencia pública el día 25, 
cuantía que deberá abonar a la 
madre de la pequeña, Gema 
Cuerda, a la que no podrá acer-
carse a menos de 500 metros du-
rante un periodo de 43 años.

El magistrado Luis Durbán, 
dada la “particular gravedad” de 
los hechos, establece que no se 
conceda al acusado el tercer gra-
do hasta el cumplimiento de, al 
menos, la mitad de la pena. n

bolsa de deporte con piedras, a 
una balsa de riego.

El magistrado presidente del 
tribunal de jurado, que declaró 
culpable por unanimidad a Moya 
González de los hechos que se le 
imputaban, le impone la pena de 
18 años de cárcel por un delito 
de asesinato con alevosía, y cin-
co años y siete meses de prisión 
por un delito de detención ilegal 
del subtipo agravado tipificado 
en el artículo 163 del Código Pe-
nal. El fiscal solicitaba penas que 
sumaban 26 años de cárcel por 
los 29 años en total que interesó 
la acusación particular.

La Audiencia Provincial de Alme-
ría condenó a 23 años y siete me-
ses de prisión a Jonathan Moya, 
el joven de 28 años que raptó y 
asesinó a la bebé onubense de 16 
meses Míriam Cuerda en diciem-
bre de 2012 golpeándola “con 
fuerza y en repetidas ocasiones” 
en la cabeza “con un objeto con-
tundente y plano” y, lejos de 
auxiliarla, envolviéndola, una 
vez estaba en estado comatoso, 
“en film transparente con el pro-
pósito de asfixiarla” para arrojar 
su cuerpo, en el interior de una 

n ep almEría

El papa Francisco admite el 
preservativo como método 
para la prevención del sida

El Papa Francisco admitió que 
el preservativo es “un método” 
para prevenir el sida, pero ha 
insistido en que hay otros pro-
blemas “más grandes” que hay 
que resolver antes. Así lo ha in-
dicado este lunes durante la 
rueda de prensa en el avión que 
le transportaba de República 
Centroafricana a Roma.

“Sí, es uno de los métodos. 
La moral de la Iglesia se en-
cuentra, pienso, en este punto, 

frente a una perplejidad. O el 
quinto o el sexto mandamiento: 
la vida o que la relación sexual 
esté abierta a la vida. Pero este 
no es el problema. El problema 
es más grande”, respondió el 
Papa a la pregunta de un perio-
dista sobre si cree que es el mo-
mento de que la Iglesia cambie 
su opinión sobre el preservati-
vo. Indicó que no hablará del 
uso del preservativo hasta que 
no estén resueltos los “grandes” 
problemas: Malnutrición, tra-
bajo esclavo o explotación. n

n ep roma

n ep madrid

Méndez de Vigo 
afirma que “hay 
que plantearse” 
el precio de  
los estudios

El ministro de Educación, Cul-
tura y Deporte, Íñigo Méndez 
de Vigo, afirmó que “hay que 
plantearse” el tema de los pre-
cios de los estudios universi-
tarios y criticó que los partidos 
de la oposición conviertan la 
campaña electoral “un merca-
do persa” con propuestas 
como bajar la tasas –PSOE, 
Ciudadanos y Podemos–, que 
“luego no se pueden cum-
plir”.

“Las tasas universitarias 
tienen una horquilla que las 
fija”, afirmó el ministro sobre 
el decreto aprobado por el Go-
bierno en 2012, aunque seña-
ló que “una de las cosas que 
hay que hacer es plantearse el 
precio de los estudios univer-
sitarios”. “El estudiante paga 
aproximadamente el 20%. He 
hablado con el nuevo presi-
dente de la CRUE, Segundo 
Píriz, y este es uno de los te-
mas que vamos a tratar”, se-
ñaló el ministro en un encuen-
tro organizado por “El 
Economista”.

Ese decreto, de abril de 
2012, establece unos mínimos 
y unos máximos, a partir de 
los cuales las comunidades fi-
jan sus precios. Los rectores 
han solicitado al Gobierno 
cambiar este sistema y tener 
mayor autonomía para esta-
blecerlos y evitar así las dife-
rencias que hay entre comuni-
dades –un universitario paga 
el triple en Cataluña que en 
Galicia–. n
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Antonio M. Rabasco Álvarez

P. G. 

SEVILLA 

Su principal objetivo es que el rec-
tor vuelva a ser elegido por sufragio 
universal ponderado, una convoca-
toria que, de ganar estos comicios, 
estima que sería posible llevar a cabo 
hacia noviembre de 2016. En caso 
de no lograr ese cambio estatutario, 
su mandato finalizaría a principios 
de 2017, momento en el que presen-
taría su dimisión coincidiendo con 
la disolución del claustro y la con-
vocatoria de nuevas elecciones en 
aras a una mayor democratización 
y transparencia universitarias.  

Consciente de que habrá de con-
ducir la universidad durante un «pe-
riodo de transición», presenta un 
proyecto que califica de «innovador» 
con una filosofía concreta: «Nada 
para la universidad sin la universi-
dad». Para ello, y de entrada, plan-
tea la adopción de diez medidas para 
su puesta en práctica en los diez pri-
meros días de gestión tendentes a 
un mayor acercamiento a la comu-
nidad universitaria, con la consti-
tución de la mesa de negociación del 
Personal Docente Investigador (PDI),  
la creación de un secretariado de 
transparencia y rendición de cuen-
tas, así como de una mesa de coor-
dinación y negociación estudiantil.  

En su ánimo de «humanizar» la 
gestión, propone nueve vicerrecto-
rados, entre los que destacan la crea-
ción de los del Personal de Adminis-
tración y Servicios, el de Coordina-
ción y Plan Estratégico y la 
recuperación del de Docencia, ha-
ciendo hincapié en la formación con-
tinua del profesorado y en el reco-
nocimiento a la excelencia docente.  

Rabasco aboga, además, por igua-
lar los precios de grado y máster, por 
que ningún alumno tenga que aban-
donar por motivos económicos, así 
como por analizar «caso por caso» 
la duración de ambos estudios, se-
gún las preferencias de cada titula-
ción y de la demanda social. En el 
capítulo docente y de investigación,  
propone, entre otras cosas, conti-
nuar la promoción de los contrata-
dos postdoctorales que estén acre-
ditados, solicitar a la Junta que con-
voque de nuevo el complemento 
autonómico y el desbloqueo de nue-
vas plazas de ayudante doctor.  

En materia de infraestructuras, 
comenzaría a trabajar en un plan 
estratégico con medidas urgentes 
hacia proyectos «enquistados», en-
tre ellos la Politécnica. Potenciar la 
administración electrónica, así como 
la divulgación científica a través de 
una radio y la televisión universita-
rias, son otras de sus propuestas.

Gestionar durante   
el periodo de  
transición de un año
∑ Propone diez medidas para los primeros            

días de rector y crear un vicerrectorado del 
Personal de Administración y Servicios 

ROCÍO RUZ 
Antonio Rabasco durante la presentación de su programa

ROCÍO RUZ 
Adela Muñoz, en la presentación de su programa

Adela Muñoz Páez

P. G. 

SEVILLA 

La primera candidata femenina a 
rector en la historia de la Hispalen-
se pretende promover el debate para 
modificar el sistema de elección de 
esta figura universitaria hacia el de 
sufragio universal ponderado. Se lle-
gue a tal término o no, Muñoz con-
vocaría nuevas elecciones y se pre-
sentaría como candidata con el fin 
de poder desarrollar su programa. 

Entre las propuestas que dio a co-
nocer, entre protestas de claustra-
les por los problemas técnicos que 
hubo de sortear, refiere la figura de 
un defensor universitario adjunto 
encarnado por un alumno, así como 
la recuperación del plan para dotar 
de ordenadores a estudiantes de nue-
vo ingreso teniendo en cuenta sus 
circunstancias económicas. Se mos-
tró partidaria además del paro aca-
démico como derecho estudiantil 
siempre que no se instrumentalice 
desde otras instancias y suponga un 
«cierre patronal».  

La candidata destacó también que 
«es hora de no seguir abundando en 
las contrataciones en precario» en 
el ámbito docente, apostando por un 
plan para la estabilización de los sus-
titutos interinos y asociados y para 
la promoción en distintas categorías 

con el fin de reducir las actuales bol-
sas de docentes acreditados. Del mis-
mo modo, aboga por una disminu-
ción de la ratio de estudiantes por 
aula, por la revisión del mapa de ti-
tulaciones y por solucionar la falta 
de plazas en másteres habilitantes 
como el de Abogacía. Para Muñoz, 
el precio de los grados y másteres ha 
de ser «equivalente y académica-
mente hay que debatir caso por caso» 
o por área de conocimiento la opción 
más adecuada, en referencia a la po-
lémica sobre el 3+2. 

Entre sus apuestas destaca la ne-
cesidad de buscar vías de financia-
ción alternativas a partir de una ofi-
cina de captación de recursos y de 
la potenciación de la formación per-
manente. Como medidas de ahorro, 
apunta a la reducción de miembros 
en los tribunales de tesis doctora-
les y de cargos que dependen del 
Rectorado (actualmente unos 50). 
Plantea, a su vez, un plan integral 
de infraestructuras —criticando la 
política de obras «faraónicas» y con 
resultados «devastadores» como la 
biblioteca del Prado— y una mayor 
interacción con el Ayuntamiento y 
el PGOU. A su juicio, otro objetivo 
«irrenunciable» de la Hispalense es 
el de gestionar una parte de activos 
turísticos de la ciudad a través de su 
rico patrimonio cultural. 

Buscar financiación 
alternativa y fin de la 
precariedad docente
∑ También aboga por el sufragio universal 

ponderado y promete dotar de ordenadores a los 
alumnos de nuevo ingreso con menos recursos

Elecciones en la Hispalense: Presentación de programas

abcdesevilla.es/sevilla
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Más tecnología, 
más pasión.

Telefónica prevé triplicar la ci-
fra de clientes en cuatro años, 
elevar la remuneración total al 
accionista, crecer en todas las 
magnitudes y cuidar más la aten-
ción a los clientes, según desve-
ló ayer César Alierta. PAG. 14 

Telefónica prevé 
triplicar clientes 
y crecer en todas 
las magnitudes
Alierta presenta el plan 
estratégico a cuatro años

El presidente Mariano Rajoy 
anunció ayer, en la Cumbre del 
Clima de París, que duplicará, has-
ta 900 millones anuales en 2020, 
lo fondos para luchar contra el 
calentamiento global. PAG. 10 

Rajoy duplicará 
los fondos contra 
el calentamiento 
global del planeta
Crecerán hasta 900 
millones anuales en 2020

Los partidos tradicionales marginan  
en sus programas las políticas del agua PAG. 12 

Cumbre de París: la 
respuesta está en el sol
Por Mike Rosenberg  PAG. 4 

Multa a Iberdrola por el 
precio de la electricidad 
La CNMC le sanciona con 25 millones 
por manipular el mercado PAG. 11 

Almirall compra una 
farmacéutica italiana 
La compañía pagará 365 millones para 
reforzarse en Dermatología PAG. 15 

ERC cierra filas  
con Convergència 
La cúpula de Junts pel Sí dice que ”sin 
Mas no hay independencia” PAG. 27

El Partido Popular (PP) ha entra-
do de lleno en la espiral electoral 
de prometer bajadas de impues-
tos, pero estos recortes dejan fue-
ra a las rentas medias. El anuncio 
del fin de semana de bajar el tipo 

marginal mínimo y el máximo del 
IRPF es casi inapreciables para la 
gran mayoría de contribuyentes. 
El PP anunció también ayer que 
bonificará el paso de trabajador 
temporal a indefinido. PAG. 23

El PP elude anunciar  
una bajada de impuestos  
para las rentas medias
Bonifica el paso de temporal a indefinido

La ingeniería pide a la banca una línea urgente de liquidez de 600 millones
La firma de servicios profesionales 
Deloitte, auditora de las cuentas de 
Abengoa, no hizo públicas sus du-
das sobre la viabilidad de la inge-
niería andaluza hasta apenas una 
semana antes de que estallase la cri-

sis, es decir, hasta hace dos sema-
nas. Fue entonces cuando la firma 
incluyó en las últimas cuentas tri-
mestrales presentadas “la existen-
cia de una incertidumbre que pue-
de generar dudas significativas so-

bre la capacidad de la sociedad pa-
ra continuar como empresa en fun-
cionamiento”. Además, durante los 
tres ejercicios que lleva auditando 
a Abengoa nunca incluyó ninguna 
salvedad ni ningún párrafo de én-

fasis. Por otra parte, en la reunión 
que ayer mantuvo Abengoa con re-
presentantes de la banca acreedo-
ra, la empresa solicitó una línea de 
600 millones para poder afrontar 
sus vencimientos. PAG. 5 y 6 

Deloitte no avisó de la crisis de 
Abengoa hasta hace dos semanas

▲                                           +0,74% 
10.386,90 

▲                                          +0,50% 
3.506,45 

                         ▲      +0,82% 
160,96 

                         ▲      +0,45% 
1.796,45 

Prima de                                       105 
riesgo                                                         (-1)

Mercados

Eco30

Eco10

Ibex 35 
 
 
Eurostoxx 50

Mañana, entrevista con 
Luis de Guindos 

Ministro de Economía y Competitividad 
Por Esther Esteban

“Hay que debatir un 
MIR y salarios variables 
para profesores” 
 
PAG. 24 y 25

Íñigo Méndez de Vigo Ministro de Educación

El FMI consagra 
al yuan como  
la tercera divisa  
de reserva 
PAG. 19
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Economía El Ágora de ‘El Economista’

Noelia García. MADRID.  

El ministro de Educación, Cultura y 
Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, de-
fendió ayer que “la educación no de-
be estar en el centro del conflicto po-
lítico, sino en el centro del consen-
so”. Y la clave para llegar a un acuer-
do está en situar al profesor como 
protagonista del debate.  

En el Ágora de El Economista y pa-
trocinado por EY, Méndez de Vigo 
se ha referido al borrador de estatu-
to docente elaborado por el filósofo, 
profesor y pedagogo José Antonio 
Marina, desde el que pretende que 
todos los actores de la comunidad 
educativa realicen aportaciones pa-
ra sacar a la luz un documento que 
incluya a todos. Marina es partida-
rio de que una parte de la retribu-
ción de los docentes se relacione con 
la evaluación del centro o que los 
profesores no cobren lo mismo, en 

función de si son buenos o malos, lo 
que ha suscitado críticas de los sin-
dicatos. En esta línea, el ministro in-
dicó que “merece la pena estudiar” 
la propuesta de salarios variables pa-
ra los profesores y la posibilidad de 
que los éstos deban superar una prue-
ba nacional similar al MIR de Me-
dicina (con su correspondiente pe-
ríodo de residencia) como requisito 
para ejercer en un centro educativo. 

La propuesta del Libro Blanco ha 
hecho que “otros partidos se hayan 
puesto a hacer propuestas rápida-
mente, está bien para centrar el de-
bate en el docente”. “He leído por 
encima la propuesta del PSOE y es 
un estudio que hizo en 2007 que no 
llevó a la práctica”, ha apostillado. 

El ministro destacó que lo priori-
tario “es poner al docente en el cen-
tro del sistema con las tres ‘A’: auto-
ridad, autonomía y afecto social. Se-
gún Méndez de Vigo, es preciso par-

tir de un borrador para comenzar y 
“centrar la discusión, con la compli-
cidad y el acuerdo de los profesores”. 
“Creo que coincidimos casi todos” 
en la necesidad de un pacto nacio-
nal por al educación, “aunque des-
de luego después podemos discutir 

sobre el cómo y la mejor manera de 
llevarlo a cabo”, y “yo estoy dispues-
to a ello”, concluyó.  

La elaboración de un Libro Blan-
co de la Función Docente fue una de 
las primeras propuestas del titular 

de Educación a todos los grupos par-
lamentarios en su primera compa-
recencia en el Congreso en julio, y 
que trasladó en agosto a la comuni-
dades autónomas en la Conferencia 
Sectorial.  

También precisó que “España pre-
cisa un pacto educativo”, para la pró-
xima legislatura. A su juicio, a la ho-
ra de la verdad “no hay tantas dife-
rencias” entre los partidos, aunque 
luego sí que puede haber “mucho 
postureo” y sobreactuación política. 

El ministro ha destacado que la 
educación es una de las áreas que 
más ha mejorado en la legislatura, 
animando a no caer en el derrotis-
mo. Por ejemplo, la tasa de abando-
no escolar era del 26,3 por ciento al 
comienzo de la legislatura del Parti-
do Popular, actualmente esta tasa se 
encuentra en el 20,6 por ciento, una 
cifra “aún muy alta, pero con una me-
jora innegable”. 

Ha recordado que no se ha conse-
guido llegar a un pacto de estas ca-
racterísticas porque “ha faltado vo-
luntad o capacidad para llegar a ello”. 
Ha dicho que cuando llegó al cargo 
se comprometió a escuchar, y que 
eso ha hecho.  

Propuestas incumplidas  
Méndez de Vigo ha pedido a los par-
tidos políticos que no conviertan la 
campaña electoral en “un mercado 
persa”, en referencia a las propues-
tas de Ciudadanos y de Podemos so-
bre reducir las tasas en la Universi-
dad, que “luego no se pueden cum-
plir”.  

“Las tasas universitarias tienen 
una horquilla que las fija”, ha afir-
mado el ministro sobre el decreto 
aprobado por el Gobierno en 2012, 
y ha señalado que “una de las cosas 
que hay que hacer es plantearse el 
precio de los estudios universitarios”. 

“Estoy dispuesto a debatir un MIR  
y salarios variables para profesores”
El ‘Libro Blanco’ de Marina será el primer paso 
para alcanzar un Pacto Nacional por la Educación

Critica a los partidos que proponen una bajada de 
tasas universitarias porque no podrán cumplirlo

El ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, durante su intervención en el desayuno organizado ayer. FOTOGRAFÍAS DE NACHO MARTÍN, FERNANDO VILLAR, DANIEL G. MATA Y ENRIQUE GUARDDÓN.

“En realidad  
no hay muchas 
diferencias entre 
partidos, lo que hay 
es mucho postureo”
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Actualmente, el estudiante paga por 
sus estudios un 20 por ciento de lo 
que realmente cuestan, el resto lo pa-
gan las comunidades autónomas. El 
decreto de tasas establece unos mí-
nimos y unos máximos, a partir de 
los cuales las comunidades autóno-
mas fijan sus precios, en función de 
las circunstancias de su región y de 
los objetivos del déficit. El sistema 
penaliza a los repetidores, que llegan 
a aportar el cien por cien del precio 
de la matrícula, unos 6.000 euros. El 
decreto establece que los alumnos 
paguen en función de lo que cuesta 
su titulación. Ante esto, la Conferen-
cia de Rectores ha solicitado cam-
biar este sistema y tener mayor au-
tonomía para establecer sus propios 
criterios y evitar las diferencias que 
hay entre regiones. 

Las comunidades más caras para 
estudiar una carrera son Cataluña, 
Madrid y la Comunidad Valenciana. 
El precio de la matrícula en estas tres 
comunidades ha registrado un incre-
mento de más del doble entre el cur-
so 2008-2009 y el 2013-2014, según 
recoge el estudio La Universidad Es-
pañola en Cifras 2013-2014, elabora-
do por la Conferencia de Rectores 
de las Universidades Españolas 
(CRUE).  

España se sitúa entre los países con 
los niveles de tarifas más altas de la 
Unión Europea, es decir, los estu-
diantes pagan por la primera matrí-

cula de un grado un importe anual 
de 1.257 euros (curso 2013-2014), só-
lo superado por Reino Unido (4.409 
euros), Irlanda (2.500 euros) e Italia 
(1.300 euros). 

Así, encontramos que en Catalu-
ña el precio medio del crédito de los 
grados es de 33,52 euros, en Madrid 
de 27,30, y en Castilla y León, de 23,34. 
En el lado opuesto está Galicia, don-
de cuestan 11,89 euros de media, se-
gún la Estadística de Precios Públi-
cos Universitarios. Curso 2015-2016 
del Ministerio de Educación, Cultu-
ra y Deporte. El ministro ya ha ha-
blado sobre este tema con el nuevo 
presidente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españo-
las (CRUE), Segundo Píriz.  

En relación a las declaraciones del 
ministro, en el foro hispano-alemán 
en Berlín, de que en España había 
“demasiados universitarios” y “po-
cos alumnos de FP”, De Vigo ha ad-
vertido de que sus declaraciones “no 
se entendieron bien”, lo que quiso 
decir era que en España hay una pro-
porción mucho más elevada de uni-
versitarios que de titulados de For-
mación Profesional, al contrario que 
la media de la Unión Europea (un 29 
por ciento frente a un 13 por ciento 
en nuestro país), y que la FP tiene 
que “ganar aprecio social”.

“La educación es 
una de las áreas que 
más ha mejorado. 
Se ha reducido el 
fracaso escolar”

Carla María Rodríguez Mancía, em-
bajadora de Guatemala.

Máximo Garrido Chico, presidente de 
Bermont.

Francisco López Rupérez, presidente 
del Consejo Escolar del Estado.

Pilar Platero, subsecretaria del Ministerio de Hacienda y Administraciones Pú-
blicas, y Sabiniano Medrano, de EY.

Danko Prokic, embajador de Serbia, Tomasz Arabski, embajador de Polonia, 
y Jorge Sainz, director general de Política Universitaria.

Clemente González Soler, presidente de Grupo Alibérico, Gregorio Peña, vice-
presidente de Ecoprensa, y Rafael Roldán Rituerto, socio de EY.

Victoriano Muñoz, presidente de ho-
nor de Acerinox.

Pablo Bravo, consejero delegado de 
International Consulting Safir.

José Miguel Andrés, presidente de 
Auditoría y Cumplimiento de BBVA.

Miguel Temboury, subsecretario del 
Ministerio de Economía.

Skaite Aniuliene, embajadora de Li-
tuania.

Carlos Cutillas, presidente de Láminas Business; Concepción Dancausa, delegada del Gobierno en Madrid; Alfonso de Salas, presidente de Ecoprensa; Íñigo Mén-
dez de Vigo, ministro de Educación; María Teresa Ballester, presidenta de la Fundación EY España; y Marcial Marín, secretario de Estado de Educación.

Jaume Casals, rector de la Universitat 
Pompeu Fabra.

Ramón Capdevilla, director general 
de la Fundación Universia.
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 Aula Abierta   

6 Expansión Del 1 al 7 de diciembre de 2015

Aula Abierta. Madrid 
La Fundación Mujeres por África y 
Banco Santander, a través de San-
tander Universidades, apuestan jun-
tos por la extensión del conocimien-
to en África, y particularmente entre 
las mujeres africanas, a través de la 
Universidad española. 

Para ello acaban de firmar un 
acuerdo marco que recoge la elabo-
ración, coordinación y gestión de 
proyectos junto con universidades 
que formen parte de Crue Universi-
dades Españolas, con el fin de impul-
sar la transferencia de conocimiento 
y el desarrollo de África a través de 
sus mujeres. 

Contra el cambio climático 
Como primer desarrollo de este 
acuerdo marco, Banco Santander, 
Fundación Mujeres por África y 
Universidad Autónoma de Madrid 
(UAM) han acordado poner en mar-
cha de manera inmediata el primer 
fruto de esta colaboración, el proyec-
to Voces Verdes en Tanzania. 

Este programa, que persigue em-
poderar y visibilizar a las mujeres co-
mo protagonistas y portavoces de la 
lucha contra el cambio climático, 
traerá a Madrid a primeros de año a 
15 mujeres tanzanas de los ámbitos 
de la agricultura, la empresa y la co-
municación, que recibirán forma-
ción específica en la UAM. 

Mediante estos acuerdos, Banco 
Santander y la Fundación Mujeres 
por África desean promover una 
alianza estratégica, basada en la 
transferencia de conocimiento, en-
tre las universidades españolas y el 

Las universidades  
se vuelven africanas
 El primer proyecto, Voces Verdes, se desarrollará en Tanzania con la ayuda 
de la Universidad Autónoma de Madrid.

Quince mujeres tanzanas recibirán formación específica en la UAM.

Las mujeres africanas 
seleccionadas recibirán 
formación tanto teórica 
como práctica en los 
ámbitos de agricultura, 
empresa y comunicación 
en la UAM. Después, 
deberán realizar proyec-
tos propios en su país de 
origen. Los trabajos ten-
drán difusión en los 
medios de comunicación.

VOCES VERDES
continente africano. Una alianza que 
refuerce las capacidades de las mu-
jeres africanas y apoye el liderazgo 
que estas mujeres  están ejerciendo 
en la promoción del desarrollo de su 
continente. 

Estos proyectos cuentan con el 
respaldo de Banco Santander a tra-
vés de su área corporativa Santander 
Universidades. Banco Santander es 
la empresa que más invierte en apo-
yo a la educación en el mundo, según 
el Informe Varkey/UNESCO-For-
tune 500) y a través de Santander 
Universidades mantiene 1.200 
acuerdos de colaboración con uni-
versidades e instituciones académi-
cas de todo el mundo, y respalda más 
de 3.900 proyectos universitarios ca-
da año.

A. A. Madrid 
La semana pasada la Universidad 
Complutense de Madrid inició su 
plan de actividades en torno a la aco-
gida de refugiados. En la actualidad, 
el centro madrileño ya cuenta con 
715 voluntarios de acogida. La for-
mación específica se pondrá en mar-
cha en enero, con el objetivo de crear 
una red, por facultades, de atención 
especializada a los refugiados.  

Desde la convicción de que solo la 
educación logrará reconstruir los 
países que padecen los efectos de la 

violencia y evitar situaciones simila-
res futuras, y en consonancia con lo 
acordado por la CRUE (Conferencia 
de Rectores de las Universidades Es-
pañolas), la Complutense ha puesto 
en marcha un plan a través del cual 
se llevarán a cabo las siguientes ini-
ciativas.  

Por un lado, la UCM acogerá en 
sus aulas, como estudiantes visitan-
tes en los cupos que sean posibles y 
de forma gratuita, a los refugiados 
que sean estudiantes universitarios 
en su país de origen. Para ello la 

UCM proporcionará también ense-
ñanza de español en su Centro Com-
plutense de Enseñanza del Español. 

En un segundo lugar, proporcio-
nará asistencia psicológica gratuita 
en su Clínica Universitaria de Psico-
logía a las familias de refugiados que 
lo precisen y soliciten. 

Por último pero no menos impor-
tante, la UCM facilitará la colabora-
ción, en sus centros, de los refugia-
dos que fueran profesores e investi-
gadores universitarios en su país de 
origen. 

¿Cómo acoger en el campus  
a jóvenes refugiados?

UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

Ya está aquí la IV 
edición universitaria 
de Jumping Talent

UNIVERSIA

A. A. Madrid 
La Comunidad Laboral Universia 
Trabajando.com, en colaboración 
con Fundación Universia y los servi-
cios de empleo de las universidades 
españolas, ha lanzado la IV edición 
de Jumping Talent, un evento de 
captación de talento universitario 
sin precedentes que tendrá lugar el 
próximo 7 de abril en la Universidad 
CEU San Pablo. 

Hacer equipo 
Mediante el ingenio y la diversión, 
96 candidatos tendrán que mostrar 
su talento a las empresas participan-
tes. El trabajo en equipo, la capaci-
dad de improvisación y la perspica-
cia serán las claves de esta jornada.  

El éxito de anteriores ediciones ha 
conllevado que nuevas empresas se 
sumen a esta iniciativa, y que empre-
sas que participaron en años anterio-
res sigan buscando talento joven en 
Jumping Talent. Banco Santander, 
CBRE, Everis, E&Y, J&J Family of 
Companies, KPMG, Leroy Merlin, 
LG, Mediaset, PSA Peugeot Citroën, 
Saint Gobain y Vodafone tendrán la 
oportunidad de seleccionar, entre 
los finalistas, a los mejores integran-
tes de sus equipos.  

Fundación Universia se suma a 
Jumping Talent, por segundo año 
consecutivo, para acercar esta inicia-
tiva consolidada de captación de ta-
lento a los universitarios con disca-
pacidad de toda España.

Huawei impulsa  
la tecnología 

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

Aula Abierta. Madrid 
Huawei y la Universidad Nacional 
de Educación a Distancia (UNED) 
han firmado un acuerdo de colabo-
ración para la constitución de la Cá-
tedra Cloud Computing y Big Data 
UNED-Huawei, cuyo objetivo prin-
cipal es formar a los universitarios 
españoles y dinamizar el entorno 
educativo a través del estudio de tec-
nologías de última generación, desa-
rrollando una serie de actividades 

conjuntas de investigación, divulga-
ción, docencia e innovación en torno 
a las áreas de metodología e innova-
ción tecnológica de la Universidad. 

La firma de esta cátedra se enmar-
ca en la estrategia de Responsabili-
dad Social Corporativa (RSC) de 
Huawei España, Creando Oportuni-
dades a través de la Educación, en vir-
tud de la cual la compañía desea con-
tribuir a mejorar la capacitación en 
nuevas tecnologías de los jóvenes.

CAMPUS
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